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На финише года — 
трудиться по-удариому!
СТРАДА в МАСТЕРСКИХ

Соревнуются
ремонтники

М еханизаторы Т ом ского 
района поддержали инициа
тиву шегарцев и вклю чи
лись в соревнование за д о 
срочную  подготовку сельско
хозяйственной техники к по
севной и уборочной кампа
ниям 1985 года. Ремонтники 
обязались к новому году 
вывести на линейку готов
ности 85 процентов зерно
вы х  комбайнов. На 1 декаб
ря отремонтирована полови
на.

Районное соревнование ре
монтников возглавляют кол
лективы совхозов имени 50- 
летия СССР, «О ктябрь» и 
«Заря». Рыбаловские меха
низаторы из 47 комбайнов 
вывели на линейку готов
ности 40, у  оставш ихся се 
ми машин нуж но подремон

тировать жатки. В  «О ктяб
ре» готовы 20 комбайнов из 
24. Ремонтники «Зари» дали 
слово к 25 декабря подгото
вить все свои комбайны и 
успеш но справляются с  этим 
обязательством.

Н о есть в районе совхозы , 
где подготовка техники ве
дется явно неудовлетвори
тельно. Особенно подводят 
хозяйства объединения
«Т омскплодоовощ хоз», сов 
х озы  «Родина», «Том ь». Сли
ш ком  медленно восстанавли
ваю т технику в ОП Х имени 
Б. Н. Сидоренко.

Г. КАМ Ы Ш БЯЦЕВ. 
главный инженер Т ом 
ского райсельхоэуправле- 

иия.
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ПРОЦЕНТА

В  т р и  р а з а
Коллектив завода прибор

н ы х подшипников ГПЗ-5 за
вершил задание одиннадца

ти месяцев за четы ре дня до 
конца HOfl6pW. В сего с нача
ла года в  филиале вы пу
щено сверх плана 130 ты 
сяч вы сокоточны х прибор>- 
ных подшипников. П одш ип- 
никовцы успеш но выполня
ю т принятые в начале года 
социалистические обязатель
ства: производительность
труда сейчас на 8,5 процен
та выш е плановой, себесто
имость продукции —  на 3,5 
процента ниже. При сниж е
нии численности рабочих 
производство подшипников 
растет вы соким и темпами. 
Характерно, что  в  филиа
ле темп роста производи
тельности труда в три с ли
шним раза превыш ает рост 
заработной платы.

У спехи  передового кол
лектива завода обусловлены 
широким внедрением совре
менной техники, соверш ен
ствованием технологии про
изводства, развитием бригад
ны х ф орм  организации тру -

В. НИКОЛАЕВ.

ЗИМЯИК-85

П о е х а л и !
Началась зимняя навига

ция у яефтеразведчиков
Ледовая переправа через 

реку Васюган у  поселка
Средний Васюган сегодня 
пропускает транспорт весом 
до 20 тонн. Геофизики опро
бовали ледяной мост, прогнав 
по нему семнадцатитонные 
буровы е установки.

Три ты сячи километров 
зимних автодорог долж ны 
действовать этой зимой во 
владениях объединения
«Томскнеф тегазгеол о г и я». 
Треть из этих трасс уж е 
работает, остальные дороги 
строятся. Пройден- первый 
рейс по трассе Каргасок — 
Парабель —  Пудино. Идет 
наморозка «м остов» через 
таеж ные речкй Чагва и Т и - 
мирсат.

Всего в  ны неш ню ю  зиму 
томским геологам предстоит 
перевезти к дальним точкам 
больш е 57 ты сяч тонн.

РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛН: ПОЧЕМУ ННОКА ОТДАЧА НОРМОО 0 КОЖЕОННКОМНОН РАЙОНЕ?

В кормушках густо...
в одном из коровников 

Десято&ской ф ермы  совхоза 
«Заветы Ленина» рядом в 
стойлах привязаны две бу 
ренки. Одну зовут Рекорди
стка, другую  — Лосиха. Д о
ярка Валентина М аксимова 
очень точно назвала Каждую 
из них. Рекордистка даж е 
зимой дает в день не меньш е 
15 литров молока, хотя  в ве1 
се заметно уступает сш ей  
соседке. А  от Лосихи и двух 
килограммов в день не добь
ешься. По рационам, приня
тым в хозяйстве, в сутки 
корове полагается килограмм 
концентратов и 300 граммов 
на надоенный литр. Л осиха 
бы стренько умяла свою  
порцию и залезла головой в 
кормуш ку Рекордистки. Т а 
вначале сопротивлялась, а 
потом отступила. А  пока 
коровы  боролись за пищ у, 
часть концентратов вы сы 
палась на пол. Они ведь на 
ф ерме не запариваются.

—  Неужели нельзя поста
вить коров в группу п о  
продуктивности? — спроси
ли мы  доярку.

— Зачем? Они ж е при
выкли к своим местам, —  
удивленно ответила М акси
мова.

Полуголодная Рекордистка 
стала ж евать йз подстилки 
солому, которой в корм уш 
ке не было.

—  А  мы солому ж ивот
ным не даем. П очти вся  о с 
талась на полях, лиш ь са
мую малость успели вы вез
ти, —  взды хает главный 
зоотехник совхоза Н. В. К а
релин. —  Впрочем, она нам 
и не нужна. К ормоцех все 
равно не работает. Сломался 
электродвигатель на дробил
ке.

Из дальнейшего разговора 
с  зоотехником  выясняем, 
что  запасной двигатель 
есть, но устанавливать его 
никому не хочется. О казы 
вается, кормоцех на ферме—  
излишняя роскош ь. Раздача 
кормов во дворах пока не 
механизирована. Зачем тог
да скотникам возить сперва 
силос и солому к кормоце
ху , доставлять кормосмесь в 
коровники и потом  ещ е раз
давать ее ж ивотны м? У ж  
лучш е сразу прямиком во 
дворы. Т ак легче. Да , вот 
беда: если в  прош лом году,
когда работал кормоцех, на
дои в это время на ферме 
были 4,8 килограмма, то  
сейчас —  4,2.

Кормоцех на П есочно- 
Дубровской ферме совхоза 
«Д убровский» перерабатыва
ет корма по весьма стран
ному графику — раз в не
делю.

— Силос у  нас заложили в 
транш ею грязный. Попада
ю тся  замерзшие комья зем 
ли, и оборудование корм о
цеха часто ломается, —  го
ворит скотник В. Терентьев. 
—  А  месиво, которое в ы х о -

Сначала такие данные. 20 центнеров корм овы х единиц 
на условную голову скота —  таков зимний запас для к о- 
ж евниковскнх ферм на 1 ноября (а с  концентратами вы 
ходи т все 25). За два месяца зимовки в хозяйствах  райо
на допущ ен перерасход кормов в полтора раза. А  суточ 
ные надои на корову все это время ниже прош логодних 
на 300 граммов. Под угрозой срыва выполнение годовы х 
планов производства и продажи молока государству.

дит из кормоцеха, коровы 
едят плохо. К ормосм есь с 
грязью наполовину. Очень 
много ее потом выбрасы ва
ем из кормуш ек.

На вопрос о  качестве за
готовленных кормов глав
ный зоотехник совхоза И. Д. 
Скворцов ответил:

—  Точно сказать не могу. 
Ещ е не поступили данные 
лабораторного анализа.

Силосные траншеи на 
ф ерме заполнили в конце 
августа, а пробные партии 
отправили на анализ лишь 
в середине ноября. П о тех 
нологии качество силоса ну
ж н о определять после 40 
дней выдерж ки его в тран 
ш еях. В «Д убровском» этот 
срок  увеличили вдвое.

Не могли назвать класс
ность кормов специалисты 
и руководители других х о 
зяйств. Не было таких дан- 
НЬ1Х и у  главного зоотехни
ка райсельхозуправления 
А . П. Алексеева.

—  А  ч то  я могу поделать, 
если в совхозах  не отправ
ляю т корма на анализ? — 
развел он руками.

Единственным компетент
ны м в этом вопросе челове
ком  оказался директор сов 
хоза  «Авангард» В. Е. Щ ер
батов. Он четко знает, что  
сенаж  у  него третьего клас
са, а сено —  первого. Сведе
ния лабораторного анализа у 
директора давно на руках, 
потом у что пробы  отправи
ли в райцентр заблаговре
менно. На ф ермах хозяй ст
ва хорош ий запас грубых 
кормов, только сена заскир
довано На ф ураж ны х пло
щ адках 550 тонн. Его при
везли сю да ещ е во время 
«зеленой ж атвы ». '

Владимир Ефимович «по 
секрету» сообщ ил нам, что 
ем у разными правдами и 
неправдами удалось достать 
40 килограммов дрожж ей, и 
сейчас на ф ермах концент
раты  дрож ж ую тся.

19 ноября К ож евников- 
ское райсельхозуправление 
получило из Том ска 450 ки
лограммов дрожж ей. Н о на 
ф ермы  по загадочным об
стоятельствам (?) они до сих 
пор не поступили, и руково
дители вынуж ены  добывать 
дрож ж и окольными путя
ми.

Не на всех  ф ермах еще 
используется такой эф ф ек
тивный прием, как запари
вание кормов. В совх о 
зе имени XXII съезда КПСС

недавно наглядно убедились, 
какую  экономию концентра
тов м ож ет принести эта 
вроде бы  не слож ная опера
ция. На Чилинской ф ерме 
стали для телят в  котлах 
запаривать корма. В резуль
тате затраты н а , центнер 
привеса снизились вдвое. У  
директора совхоза В. А . 
Ф едосова есть идея внед
рить нечто подобное на м о
лочном комплексе. П риспо
собить для запаривания 
концентратов кормораздат-, 
чик. Засыпать их  в него с 
вечера, обрг^отать паром, 
плотно закры ть на ночь 
люк, а утром  машина за
полнит запаренными корма
ми кормуш ки. М ысль х ор о
шая, но в действительность 
она пока не воплощ ается.

Специалисты и руководи
тели хозяйств не придают 
долж ного значения добав
кам из минеральных солей. 
А  ведь это вЯжный резерв в 
повыш ении молочной про
дуктивности. Д иаммоний- 
ф осф ат и монокальцийфос- 
ф ат есть практически на 
всех  фермах, однако в кор
ма эти элементы не везде 
добавляются отчасти пото
му, что не работают кор
моцехи (как на Десятов- 
ской и П есочно-Д убровской 
фермах), а корм окухни  не 
^ ор у д ов ан ы  специальными 
дозаторами (Базойская и 
Батуринская фермы). А  на 
глазок отмерить нуж ное к о 
личество солей очень труд
но, поэтом у доярки предпо
читаю т этого не де{[ать.

Сколько раз надо кормить 
корову, чтобы  она давала 
много молока? На больш ин
стве кож евниковских ферм 
практикую т двухразовое 
кормление. Ж ивотноводы  
Вороновской ф ермы  совхоза 
имени X X I съезда КПСС, 
работающ ие по методу бри
гадного подряда, решили 
попробовать давать корма 
коровам в меньш ем количе
стве, но зато четы ре раза в 
день. Д важды буренок по
кормят скотники, дважды— 
доярки. По надоям на коро
ву ферма одна из луч
ш их в районе. Специали
стам. РАП О  стоило бы  вни
мательно изучить опы т в о - 
роновцев. На наш взгляд, он 
достоин ш ирокого распрост
ранения.

Ф ураж ир —  фигура на 
ферме заметная. П реж де 
всего он отвечает за рацио
нальное расходование кор

мов. Но контроль за рабо
той ф ураж иров со стороны 
-чтрциалистов хозяйств явно 
-слаблен. Достаточно, если 
Oh или она дважды в день 
придет на ферм> и взвесит 
корма. А  как заполняется 
текущ ая документация —  не 
важно, лиш ь бы  к концу 
месяца лимитки были оф ор
млены.

— Вчера весы  снегом за 
валило, сколько ни очищ ала 
их, все равно одно показы 
вают. Приблизительно при
кинула, сколько силоса в 
санях, и записала в тетра
дочку, —  говорит ф ураж ир 
П есочно -  Д убровской ф ер
мы С. Баранник.

—  А  что, я буду за  каж 
дой дояркой бегать, чтобы  
она расписалась в лимитке? 
На это часа два уйдет. Бри
гадир з а в ^ и т , и ладно, — 
признаетсй Д.. М. Бочанов_, 
ф ураж ир Терсалгайской 
фермы.

Н о в  том  ж е совхозе «Дуб
ровский», в М улловинском 
отделении, работает ф ура
ж иром Ф. Т. Аникин. Он 
приходит на ф ерм у вместе с 
доярками к  утренней дойке. 
Внимательно осмотрит кор
мушки, отметит для себя, в 
каких корма остались, а в 
каких пусто. И потом уж е 
отпускает сено и силос на 
каж дую  грзчшу коров, учи 
тывая свои утренние наблю . 
дения. И обязательно под 
роспись. Документация у 
него всегда в  полном поряд
ке. Вот что значит человек 
болеет за свое дело.

В приказе от  25 сентября 
областное управление сель
ского хозяйства настоятель
н о  требовало создания по
всеместно специальньхх к о 
миссий, которы е бы  прове
ряли расход кормов. Одна
ко ни в одном хозяйстве 
К ож евниковского района та
кой комиссии нет. А  экзем 
пляры приказа, разосланные 
по совхозам , осели мертвым 
грузом в столах директоров 
и зоотехников.

М ного причин находят к о- 
ж евниковские хозяйствен
ники в  оправдание спада 
молочной- продуктивности. 
Н о посмотрите трезво, доро
гие товарищи, сколько У 
вас кормов! И спользуя их 
разумно, мож но из лю бы х 
невзгод выйти победителем. 
По пока что щ едрость кор
мов полностью нейтрализу
ется, бесхозяйственностью . 
Вот И выходит, что в кор
муш ках густо, а в молрч- 
ньпс бидонах пусто.

А . к о л п а к о Ъа ,
старш ий зоотехник обл- 

сельхозуправления;
В. ШЕВЦОВ,

нештатный инспектор
областного комитета на

родного контроля;
Д. ВАРЧЗ^,

наш  корр.

> у »ш Ш

НА ПУСКОВЫХ 
О Б Ъ Е К Т А Х \  f

ДЕКАБРЬ-МЕСЯЦ ЖАРКИЙ
Строительстве роддома по улице Лазо аетупило в завершающую стадию

П осмотрите на ф отогра
фию : внешне здание ка
ж ется  уж е готовым. Н о вну
три корпусов идет напря
женная работа. Сотни людей 
остаю тся  на «продленку» с 
одной задачей —  успеть, у с 
петь закончить отделку зда
ния в декабре. Старший 
прораб генподрядного СУ-12 
треста «Томскж илстрой» 
А . И. Х аритонов назвал точ 
ную  цифру: 363 человека
трудятся сейчас на этом 
объекте. .

В кадр, к сожалению, не 
вошли многочисленные ва
гончики, расположивш иеся 
рядом, с  роддомом. О ни-то и 
показывают, насколько вели
ка концентрация сил. Около 
двадцати бригад!

М ы спросили: «Как наст
роение, старш ий прораб?».

—  Я недоволен тем, как 
идут дела, — прямо ответил 
Харитонов, —  «лето красное 
пропели», а теперь за месяц 
нуж но освоить около 300 ты 
сяч рублей на строительно
монтаж ны х работах. Вот 
сейчас с помощ ью  одного 
экскаватора, двух баров, ч е - 
rtiipex о^-бей-чых молотков , 
прокладываем низковольт
ный кабель, а летом  эту ра
боту сделать —  пара пустя
ков.

— Впрочем, — добавил 
гтрсш ий прораб, —  что те
перь вспоминать прош лые 
грехи? Работать нужно!

Огорчения Алексгшдра 
Ивановича вполне понятны. 
Только, в ноябре стройка н а
брала нужный темп. За семь 
лет не бы ло у  Харитонова 
более трудного объекта, чем 
этот. Он взды хает:

— Эх, ещ е бы  сантехм он- 
таж ников человек двадцать, 
и у  нас бы ло бы  веселее!

М ы  говорим о  графиках. 
Чудес не б ь т а е т  —  и здесь 
графики устаревают раньше, 
чем их успеваю т рассм от
реть участники строительст
ва. И вообщ е, сердится стар
ший прораб, сегодня плани
руеш ь одно, а назавтра из-за 
различных неувязок вы ходит 
совсем  другое. Ну, это с  кем 
не случается... В от в поза
прош лом ̂ выпуске «Народной 
стройки» мы написали, что 
на дом для Н ефтехима пере
ведена известная бригада от 
делочников П. Е. Вайсбека,—  
решение об этом уж е бы ло 
принято, —  и вдруг сталки
ваемся с П етром Егоровичем 
здесь, на площадке. О казы 
вается, решение о црреводе 
на другой объект успели от
менить. На вопрос, как идут 
дела, бригадир отвечает:

— Ни хорош о, ни плохо 
средне, —  и вместо перечис
ления всех  строительных бед 
почти дословно повторяет 
слова, уж е сегодня сказан
ные:

—  Да что говорить? Рабо
тать нужно!

Сейчас, по словам Ю . Ф. 
Гараева, главного инженера 
управления «Отделстрой», на 
объекте занято десять бригад 
отделочников.

— Запишите: за послед
ню ю  неделю лучш ими были 
мраморщики Анатолия Бо
гачева (они у  нас сейчас вы 
полняют работу плотников. 
168 процентов нормы!), а 
такж е плотники Анатолия 
■Брауна и маляры Любови 
Уфимцевой.

У  Брауна бригада к ом со- 
мольско -  молодежная. Впро
чем, об этом м ож но бы ло бы  
и не писать, достаточно 
взглянуть на снимок. М ы 
попросили ребят на минуту

оторваться от  своих дел и 
сфотограф ироваться перед 
зданием роддома. На память.

—  Тяжелый объект, А на
толий?

Браун пож имает плечами;
— На строительстве ш к о

лы  работали в том  ж е ритме. 
Там —  успели.

А  Богачева мы  застали за 
настилкой линолеума. П о
истине универсал! Конечно, 
навык уж е не тот, что на 
мозаичны х работах, но... Но 
бригада Богачева вот уж е 
второй раз занимает при 
подведении итогов за неделю 
первое место. Отлично ра
ботаю т ребята! Там, где они 
сейчас трудятся, отделка

уж е заканчивается, но в дру
гом корпусе дел ещ е очень 
много. Так много, что мы  не 
удерж ались и еще раз спро
сили, теперь уж е у  Ю . Ф. 
Гараева:

— Неужели успеете?
Ю рий Федорович показал

на свеж епокращ енные стены, 
на улож енный линолеум и 
сказал:

—  А  всего неделю назад 
здесь ничего этого не было. 
Долж ны успеть!

В. ВЛАДИМИРОВ.
• • •

На ф ото автора: плотники 
А. Брауна; бригадир мра
морщ иков А . Богачев.

Что может бригадирДЕЛО ЧЕСТИ 
СТРОИТЕЛЯ

Обязанности у  ■ плотников 
разнообразные. Каж дый м о
ж ет вести любой вид ра
бот, но у  всех  есть и та
кой, который человек в ы 
полняет лучш е других. Мне, 
например, больш е нравятся 
полы настилать. Каж дого 
поставить на «свою » работу 
(а бригадир должен знать, 
кто на что способен) — Ьот 
и резервы качества.

На второй очереди дома 
№  36 нам это удалось: одни 
ставили оконны е блоки ,дру
гие настилали полы, причем 
постоянно, с  первого и до 
последнего дня. В о-первы х, 
качество улучш илось, а, в о - 
вторы х, контроль с т а л  
проще. К то ставил двери на 
этом  этаж е? В от ты  и и с
правляй.

Закончили м ы  дела на 
второй очереди дома и при
ступили к третьей. Неделю 
сидели вообщ е без дела. За
тем  валом пошла только

Продолжаем разговор о качестве работы
столярка. В се семнадцать 
плотников отправились ста
вить столярку. К то ставил 
двери на этом этаж е? Все 
ставили. Кто поставил бра
кованную дверь? Н икто не 
ставил.

Если бы  бы ла возм ож 
ность постоянной внутрен
ней специализации, качест
во сразу улучшилось.

Правда, у  всех  плотников 
есть один вид работ, кото
ры й никому не по душе, —  
установка ж елезобетонных 
подоконников. М еж ду про
чим, это обязанность заво
да.

С КПД отиои1ения •ообще 
митерееные. Присылают оттуда 
сантехничеемую кабину с не
исправной дверью. Мы состав
ляем ант и исправляем. Потом 
по акту завод нам ату работу 
рплачивает. Сколько бы ни 
платили, нам обидно. Пусть 
лучше заводсиой бракодел 
приходит н нам на стройку и 
сам ремонтирует. А то ведь 
он-то не' наназан! Не из его же 
кармана нам за ремонт пла

тят. Он май халтурил, таи и 
дальше будет.

Хоть у нас и поток, но аза- 
ииодействия между бригадами 
ннканого. С монтажниками, 
например, мы связаны только 
актом сдачи-передачи. А чисто 
пронзводсУвенных нонтантов 
не хватает. Вот недавно при
везли шкафы. Вею ночь они 
таИ на земле и пролежали. 
Хозяева крана — монтажннин; 
когда нм удобно, тогда и под
нимут. Вся надежда на лич
ные контакты, а этого уже 
мало.

Еще резерв качества — 
малая механйзагщя. Н уж ны ' 
электрорубанки и механиче
ские ш уруповерты. М еняет
ся проектное реш ение или 
нет, на нашем инструмента
рии это не отражается. П ы 
таемся что-то  сделать сами 
—  например, ш приц для 
оконной замазки, —  но ведь 
кустарщ ина особого эф ф екта 
не даст. Чащ е всего замазку 
накладываем так: разводим 
пож иж е и кисточкой ма
жем.

И насчет возврата негод

н ы х материалов, которыми 
УП ТК нас усердно снабж а
ет. Если с этим бороться, то 
только всем вместе. Допу
стим, вернули мы пару ку
бометров бракованны х до
сок. И что? В  УПТК ника
кой трагедии. Отвезут эти 
доски другой бригаде, и там 
ведь возьмут. А  нам замену 
через две недели пришлют... 
такого ж е качества. Х очеш ь 
сделать лучш е —  теряй в 
зарплате. А  тот, кому все 
равнб, ничего не теряет.

И ещ е скаж у. У  бригади
ра должен бы ть свой, пусть 
небольшой, фонд мелких 
стройматериалов —  гвоздей, 
дверны х петель и  так далее. 
Небольшие поправки, ду
маю, всегда будут нужны. 
Где-то что-то  поменять, за
крепить получше, пусть да
ж е а а  свой счет, —  для нас 
проблема.

А . НОВИЦКИЙ, 
бригадир плотников СУ-15.

У Н И В Е Р С А Л Ы
На областном конкурсе по монтаж у внутренних сани

тарно-технических систем третье место завяла бригада 
М . Чичкова из треста «У ралтранстехмовтаж ». Конечно, 
призовое место в столь представительном соревиовании 
говорит о вы соком  профессиональном мастерстве брига
ды. Н о конкурс конкурсом , там  н условия получш е, и 
настрой соответствующ ий. А  как работает бригада в 
обы чны х условиях?

—  Где сантехмонтажники, 
— поинтересовался , я на 
строительстве речного вок 
зала.

—  Там, в подвале... 
Спустился вниз. Тьма,

хоть  глаз коли.
—  Чичков здесь?
—  Здесь, —  ответила тем 

нота.
Через пару минут мы  шли 

к бы товке бригады.

—  Сейчас электрики ка
бель подтянут, и свет в под
вале будет, —  пояснил М и
хаил Семенович.

Общий стаж  работы бри
гадира — 28 лет. Из них 
семнадцать в  этой хлопот
ливой должности.

—  Для нас призовое ме
сто в  конкурсе, несомненно, 
успех. И добились мы  его 
именно всей бригадой. Ин
дивидуально мы, пожалуй.

не так уж  сильны. Н о вот 
старш ие поделились с м о
лодыми опы том, а те в свою  
очередь —  энтузиазмом...

У спех  бригады Чичкова 
значим ещ е и потому, что 
не бы ло у  нее достаточного 
опыта по монтажу систем 
именно на ж илы х домах. 
Опыт приходилось приобре
тать на месте.

Конечно, на конкурсе от 
личились те, кто и в о б ь и - 
ны х условиях — опора 
бригадиру. Например, депу
тат К ировского районного 
Совета сварщ ик Леонид Б у 
сыгин.

— Да мы не только на 
конкурсе могли бы  работать 
лучш е, — невесело ульйает- 
ся  он. —  Знаете, чем мы

недавно занимались? М он
тировали вентиляцию. При
ходится  делать, иначе свои 
работы  не закончим. М ы  в 
аккорд всегда укладьшаем- 
ся, не хочется  и  здесь от 
такой традиции отступать, 
хоть  это и непросто.

С Леонидом согласна вся 
бригада. Наболело.

«У ниверсалы» из бригады 
Ч ичкова сами прокладыва
ли теплотрассу, на месте 
гнули заготовки (хотя  их 
долж ны  присылать уж е при
годными к монтажу). Конеч
но, это говорит в  пользу 
бригады — ум ею т преодоле
вать трудности. Н о в  пользу 
ли дела?

— А  брак у  вас бывает?
—  Редко, н о  случается, —  

взды хает М ихаил вем ен о- 
вич. —  Чащ е всего из-за 
некачественных материалов.

С. НИКИФ01Ч>В.
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ПАРТИЙНЫЙ КОИИТЕТ ГАЗЕТА;

Для делового 
разговора

в здании Т ом ского обкома 
КПСС и облисполкома от
крыт зал для совещаний, 
бесед за «круглым столом». 
Ф акт этот сам по себе не 
столь значительный, чтобы  о 
нем упоминать, если бы  не 
был он очередным шагом в 
работе, которая ведется в 
области по упорядочению 
всякого рода заседаний.

Становится хорош ей тра
дицией при рассмотрении 
крупных, принципиальных 
проблем собирать тех, кто 
причастен к их решению, 
именно за «круглым сто
лом». Здесь не с трибуны, а 
в разговоре, что называется, 
глаза в глаза, обком партии, 
облисполком советую тся  с 
активом, ан а л и зи ^ ю т обста
новку, выслуш ивают предло
жения, намечают конкрет
ные меры для улучш ения 
дела. В озм ож ность для о б - , 
щ ения здесь куда лучше, 
чем на обы чны х совещ ани
ях. Вот, например, первая 
беседа в новом зале, которая 
была посвящ ена тому, как 
выполняется постановление 
ЦК КПСС «Об улучшении 
деятельности городских и 
районных газёт». (В ней уча
ствовали секретари, члены 
бю ро обкома партии, первые 
секретари райкомов КПСС, 
редакторы районных газет). 
Высказали свое мнение на 
ней и внесли предложения 
19 человек. И на всю  беседу 
уш ло два часа. Если бы  
столько выступало с трибу
ны на совещании, вряд ли 
удалось бы  прозаседать 
меньше, чем  полрабочего 
дня.

Тема первой беседы  в н о
вом зале —  партийное ру
ководство средствами м ассо
вой информации и пропа
ганды, опы т которого обоб
щен в известном постановле
нии Ц К КПСС. Эта работа

ведется постоянно из года в 
год — достаточно вспомнить 
хотя  бы  научно-практиче
скую  конференцию, которая 
состоялась в Т ом ске в мае 
этого года.

Начиная беседу, первый 
секретарь обкома партии 
А . Г. М ельников эту преем
ственность подчеркнул.

— Практика партийного 
руководства печатью, — 
сказгш он, — которая у нас 
есть, основана на партийных 
документах, постановлении 
Ц К  КПСС «О  руководстве 
Т ом ского обкома КПСС сред
ствами. массовой информа
ции и пропаганды», реш ени
ях июньского Пленума. Но 
ж изнь на месте не стоит. 
Принято важ ное постановле
ние Центрального Комитета 
партии, в котором точно оп
ределены путч улучшения 
районной прессы. В соответ
ствии с ним многие райко
мы  партии действуют успе
шно, а у  других не все по
лучается как надо. В район
ны х комитетах, редакциях 
геизет частично изменился со 
став людей, с  мест поступа
ю т предложения по реали
зации постановления ЦК, 
вопросы. П оэтому есть сйы сл 
посоветоваться, как строить 
работу дальше, что из опы 
та принять и распростра
нить, к чем у отнестись кри
тически.

Районную газету —  
в каждую семью

Слово взял первый секре
тарь Чаинского райкома 
партии И. Ф. Григорьев. •

—  Районную газету «За 
коммунизм», —  сказал он, — 
читают практически в каж 
дой семье. На ты сячу чаин- 
цев выписы вается 266 эк 
земпляров. С местной газе
ты  начинаем день и мы, ап
парат райкома партии. 
Ведь, как бы  много ни ездил 
по району, всего не увидишь 
своими глазами и не усл ы -

Д ЕЙ СТВЕН Н О СТЬ Р У К О В О Д С Т В А
В С Т Р Е Ч А  З А  « К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М »  В  О Б К О М Е  К П С С

ш иш ь по телефону. Газета 
во многом дополняет наши 
сведения о положении дел, а 
иной раз и просто откры 
вает глаза на какие-то 
факты, события. В свою  оче
редь работники аппарата 
считают долгом информиро
вать журналистов о том, что 
знают, что видели- М ы  счи
таем себя обязанными по
стоянно бы ть в контакте с 
редакцией.

Как осущ ествляем контак
ты ? П режде всего — плано
вость. На бю ро райкома рас
сматриваются и утверж да
ю тся  месячные планы р е 
дакции, строго контролиру
ется  график выступлений 
работников райкома и рай
исполкома в газете. Интерес 
вызвали слова И. Ф. Гри
горьева, что он сам считает 
своим долгом еж емесячно 
выступать в газете с пере
довыми статьями. Пишет о 
том, как поработал район, 
что самое главное предстоит 
сделать в следующ ем месяце. 
П рисутствующ ие могли со 
гласиться или не согласить
ся с таким подходом к теме 
выступлений руководителя, 
периодичностью. Н о сам 
ф акт многих первы х секре
тарей райкомов заставил са
мокритично оценить свое 
участие в печати.

Ч то ещ е ценного в опыте 
чаинцев? Райком партии н е
сколько раз в год проводит 
совместны е партийные со 
брания с журналистами, как 
правило, накануне , особо 
важ ны х кампаний. Первый 
секретарь ежегодно бьшает 
на отчетно-вы борном пар
тийном собрании в редак
ции. Ч асто встречаются и 
вместе ездят в  командиров
ки инструкторы, заведую 
щ ие отделами рай1)юма и 
журналисты. Райком партии, 
райисполком проявляют за
боту  о  бы те журналистов, 
полиграфистов.

Был задан вопрос о том, 
что предпринимают редак
ция и райком партии в ра
боте с рабселькорами. С ак
тивом газеты в Чаинском 
райкоме встречаю тся не 
меньш е двух раз в год. Во 
встречах з^частвует весь ап
парат райкома.

Местная тема — 
ведущая

Никаких особы х секретов 
в руководстве печатью у Ч а
инского районного комитета 
партии нет. Здесь добросове
стно, творчески выполняют 
требования, изложенные В 
документах Центрального 
Комитета партии, обкома 
КПСС. О собое значение при
дают информированию, ори
ентированию журналистов, 
как того требует постанов-' 
ление ЦК КПСС «Об улуч
шении деятельности город
ских и районных' газет». В 
чаинской районной газете 
публикую тся материалы на 
жизненные темы, волную 
щ ие всех читателей.

В  этой ж е связи разговор 
зашел о  газете Томского 
района «Правда Ильича». 
А . Г. М ельников спросил, 
чем объясняется небольшая 
по сравнению с рядом дру
гих газет насьпценность ею  
среди селян-томичей: всего
60 экземпляров на ты сячу 
жителей.

Редактор газеты Г. Е. Р о
гожина объяснила это тем*, 
что в районе много жителей, 
не связанных с сельским 
хозяйством . Например, в по
селках речников М оряковке, 
Самусе. Они вьшисьшают 
ведомственную газету «На 
вахте», а жители Тимиря
зевского лесопункта —  «Лес
ную  промыш ленность».

-г- Нет, — не согласились 
участники беседы, —  дело 
не в этом. Видимо, вы  недо

статочно пиш ете о  том, что 
волнует людей, ж ивущ их в 
этих крупных поселках. На
пример, у  вас в районе на
чалось строительство завода 
по производству малотон
наж ного флота, а вы  об этом 
не рассказьшаете.* Больше 
надо писать на местные те
мы, тогда газету будут чи 
тать и лесники, и речники.

«Для журналистов 
времени не жалеем»

Продолжая эту мысль, 
первый секретарь К аргасок- 
ского райкома партии В. А. 
Луков сказал о  том, что н ы 
нче летом ещ е раз убедился 
в огромной организующ ей 
роли газеты. Это бы ло в пе
риод заготовки кормов. Т ог
да изменили периодичность 
вы хода газеты «Северная 
правда», сделав из четы рех
полосной две двухполосные, 
специально ориентированные 
на освещ ение соревнования 
кормозаготовительных кол
лективов. Эти спецвыпуски 
люди ждали, пристрастно 
высматривая, что пиш ут о 
них. Опыт специальных вы 
пусков газета теперь ис
пользует для организации 
соревнования, посвящ енного 
40-летию Победы. «Секрета
ри парткомов и партийных 
бюро, — рассказывал В. А. 
Луков, — отмечают, что  та
кие вы пуски помогают им 
лучш е организовать .вахту 
Памяти, усилить ее глас
ность с пом ош ью  специаль
ных стендов, где публику
ю тся  результаты».

Действенность, газетных 
выступлений возросла и в 
верхнекетской газете «Заря 
Севера». Здесь есть связь с 
тем, как поставлено инфор
мирование журналистов в 
райкоме партии.

— Каж ды й понедельник с 
10 до 11 часов в райкоме

действует пресс-центр. В 
нем зшаствуют журналисты, 
партийные, советские и х о 
зяйственные руководители,— 
сообщ ил первый секретарь 
райкома партии В. Н. Р е
шетников. —  Н икто из нас, 
руководителей, не жалеет 
этого времени, отданного 
журналистам. Знаем, что оно 
обернется более детальной 
проработкой материалов в 
газете, новыми интересными 
темами.

Примеры такого тесного 
сотрудничества партийного 
комитета и газеты привели 
первый секретарь А синов- 
ского горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, редакторы ш егар- 
ской и бачкарской районньк 
газет В. П. Антош ин и В. П. 
Танаков. Такое сотрудниче-* 
ство проявляется, к сож а
лению, не везде. Первые се 
кретари Кожевниковского и 
Зырянского райкомов пар
тии В. И. Певнев и И. Э. 
Вельтмандер самокритично 
признали, что  контакты  пар
тийного комитета и редак
ции у них как следует не 
отработаны, что им «надо 
многому учиться у  чаинцев 
и других товарищ ей». Стре
мление бы ть «ближ е к газе
те» высказал и первый сек 
ретарь Стреж евского горко
ма партии В. М. Дягилев.

Секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов привлек вни
мание к проблеме кадров 
районньпс газет. В некото
ры х редакциях не уком п
лектованы штаты, районы 
слабо используют возм ож но
сти отделения журналисти
ки Т ом ского университета 
для подготовки проф ессио
нальных газетных работни
ков.

Газета важна, 
как хлеб

в заключение беседы  А. Г. 
М ельников подчеркнул, что

в области последовательно 
ведется поиск более эф ф ек
тивных методов руководства 
средствами массовой инфор
мации. П остоянен и прин
цип: если в работе газеты 
что-то  не ладится, причину 
надо искать в партийном ко
митете. На уровень требова-. 
ний Центрального Комитета 
партии в руководстве печа
тью  выш ли ещ е не все пар
тийные , комитеты области. 
Кож евниковскому, Зырян
скому, М олчановскому рай
онным комитетам партии 
надо бы стрее исправлять 
просчеты  в этой работе, а 
первостепенная задача ком
мунистов, коллективов ре- 

* дакций районных газет — 
распространение передового 
опыта, показ людей, чей 
труд и образ жизни явля
ю тся  истинно советскими. В 
каждом случае, когда неве
лик тираж  газеты, надо вни
мательно разобраться, поче
му районка не находит путь 
к читателю. Если ж урналис
ты  и общ ественные коррес
понденты будут писать ост 
ро и правдиво —  газету б у - 
бут читать в каждом доме. 
Для этого необходимо рабо
тать с рабочими и сельски
ми корреспондентами, учить 
их, поддерживать инициати- 

. ву.
Полнее должна проявлять

ся роль редактора как чле
на бю ро районного комитета. 
Он не мож ет бы ть просто 
информатором в коллективе 
редакции, только расскаЭы- 
вать о  том, что обсуж дается 
и реш ается на заседаниях 
бю ро. Организация материа
лов по принципиальным во
просам, разрабатьшаемым 
партийным комитетом, — 
вот его главная задача. Га
зета —  и этого должен до
биваться редактор —  мож ет 
помочь райкому, горкому 
партии повысить требова
тельность к  местным руко
водящ им кадрам, вьшести 
их на долж ный уровень от
ветственности.

—  Работа журналистов, — 
сказал в заключение А. Г. 
Мельников, —  чрезвычайно 
слож ная и трудная. Как 
нельзя не испечь к  утру 
хлеб, так нельзя не вы пус
тить газету. Партийные к о 
митеты долж ны заботиться 
об условиях жизни и работы  
журналистов, полиграфистов, 
их пЬлитическом и проф ес
сиональном росте.

С. ВЫГОН.

С л о в о

р а б о ч е г о

В  Н АШ Е вре
мя трудно 

0  0  переоценить 
роль маш иностроения в 
развитии всех сфер, 
экономики. В плане 
будущ его года взят 
верный курс на у ск о 
рение вы пуска новы х 
поколений машин и 
оборудования, повыш е
ние надежности тех 
ники. И долг машино
строителей —  успеш но 
справиться с этими 
непростыми задача
ми».

Читал эти строки из 
р>ечи К. У. Черненко 
на заседании П олитбю
ро ЦК КПСС И о  мно
гом задумывался. К о
нечно, испытывал гор
дость за то, что  пред
приятие, на котором 
работаю, является ве
дущ им в стране по 
вы пуску  устройств 
программного управ
ления, необходимьпс 
как раз для вы пуска 
новы х поколений ма
шин. За то, что  не сто
им на месте, постоян
н о соверш енствуем

С Е Г О Д  Н Я -  
О ЗАВТРАШНЕ1И 
К А Ч Е С Т В  Е

свою  продукцию, уве
личиваем ее объемы. 
Добиваемся этого без 
увеличения численно
сти работающ их, за 
счет повыш ения про
изводительности тру
да.

С каж у без хвастов
ства, что реш аем мы  
эти задачи лучше, чем 
на других заводах от
расли, поэтом у уж е 
год удерж иваем К рас
ное знамя своего ми
нистерства и  ЦК проф 
союза.

Освоение новой про
дукции —  процесс 
слож ный и, как пра
вило, длительный. Пс^ 
мню, как постепенно 
наращивался вы пуск 
устройств ЧПУ, разра
ботанных нашими кон
структорами. А  в о т  о с 
воение н овы х изделий 
«К онтур-1», предназна
ченны х для управле

ния роботами-манипу- 
ляторами, проходило в 
очень сж аты е сроки. 
Только в третьем 
квартале этого года 
объединение отправило 
потр^ и тел ю  первую 
промыш ленную пар
тию, а уж е в следую 
щ ем году объем новых 
изделий составит чуть 
меньше половины 
всех устройств. Такие 
темпы  порож дают 
много проблем, с  кото
ры ми мы раньше не 
сталкивались. Для 
примера—наша брига
да. Работаем мы  на 
участке генеральной 
сборки. Когда стали 
собирать устройства 
«Контур-1», сразу по
няли, что прежние 
темпы  работы, как при 
сборке других видов 
устройств, нам сохра
нить не удастся. К ом
плектующ ие детали 
поступают, как прави

ло, с  опозданием, и 
порой приходится сда
вать изделия в наст
ройку недоукомплек
тованными, потом бе
гать в лабораторию и 
уж е там заканчивать 
генеральную сборку. А  
это — немалые потери 
рабочего времени.

Возникают и техни
ческие неувязки. Не 
прихЪдилось раньше 
работать с  такой «сы 
рой» . документацией, 
как на устройство 
«К онтур-1». Нередко 
бывало так, что ме
таллическая деталь, 
сделанная строго по 
чертеж ам, не соответ
ствовала размерам. Ее 
снова отправляли в 
цех-изготовитель, а  са
ми ждали, когда и с
правят дефекты.

Быстрое освоение, 
конечно, хорош о. Но 
основано оно долж но

бы ть не на спеш ке, а 
на оперативности, чет
кой организации тру
да.

До конца года оста
лось чуть больш е ме
сяца. Если наши ру 
ководители и сЪответ- 
ствую щ ие служ оы  не 
успею т за  это время 
основательно подгото
вить ' производство, 
вряд ли мы, рабочие, 
смож ем гарантировать 
качество новы х уст
ройств.

План 1985 года пре
дусматривает важ ные 
задания по повы ш е
нию качества, говори
лось на заседании П о
литбю ро Ц К КПСС. 
Готовиться к их вы 
полнению мы  долж ны 
сегодня. \

А . БОРЦОВ, 
слесарь - сборщ ик 

цеха №  1S произ
водственного объ е
динения «К онтур».

К у л ь т з ф а  г о р о д а  ------------

Себе же во вре
п о с т у п а ю т  Ж И Л Ь Ц Ы ,  н е б р е ж н о  
относящиеся к бытовым коммуникациям

и в редакхщю, и в другие 
ведомства часто поступают 
тревож ны е звонки: «Нас за
ливает». Р ечь идет о  по
вреждениях на линиях ка
нализации. Н о по чьей ви
не? Ч асто и з-за  беспечнос
ти самих жильцов.

В доме по улице Р. Л ю к
сембург, 49-а, соединения 
труб засорились так, что 
хришлось. вскры вать боль

ш ой участок сетей. Прошла 
не одна неделя, ххрежде чем 
бы ла устранена авария.

Человек получил благоуст
роенную квартиру. Казалось 
бы , надо беречь свои ж е 
удобства. Но... есть среди но
воселов такие, кто вполне 
сознательно кидает в уни
таз картофельные очистки, 
ш елуху от кедровы х ш ишек, 
арбузные корки и даж е кон
сервны е банки. Х озяй ки  не

всегда следят за тем, не ос
талось ли чего в стиральной 
машине или ведре после 
мы тья полов.

М ного мусора попадает в 
канализацию через откры 
ты е люки. И з колодца по 
улице Карташова, 41, выта
щили грабли, куски досок, 
кирпичи. Иногда попадают 
даж е детские сломанные ко
ляски.

Ч то ж е получается в ито
ге? Мелкий мусор зацепля
ется за крухшьхй, и  вот уж е 
канализационные воды  за
топляю т хшартиры первого 
этажа. Бывает, что кварти
росъёмщ ики сразу не вы зы 
ваю т аварийную бригаду, а 
действую т с а м и :'  открываю т 
в подвале лю к ревизии или 
ломают чугунные стояки, 
чтобы  сбросить воду. Так по
ступили в доме по улице А л

тайской, 78/2. И только ког
да подвал затопило и пол
ностью  вьхшло , из строя 
электрооборудование, ж иву
щ ие в этом доме подняли 
ш ум. Да и то винили не се 
бя, а требовали выяснить, 
куда смотрят коммунальщ и
ки. Аналогичным образом 
затопили подвал своего н о
вого дома ж ильцы ш естого и 
седьмого подъездов по ули
це Лебедева, 11, в микрорай
оне Центральном.

Вносят свою  лепту в бес
порядок и проектировщихси. 
Например, с их ведома кол
лектор от площади Ю ж ной 
до кафе, «Ц ьш лята-табака» 
проложен из труб диаметром 
900 миллиметров, .затем по 
улице - Красноармейской до- 
проспекта Кирова диаметром 
300 миллиметров- Далее— се
ти прежнего диаметра. П о

нятно, что  такие трубы  б ы 
стро засоряются. П о этой 
причине уж е топило подва
лы  магазина по улице На
химова, 15.

В больш ом районе от  ули
цы  Нахимова, площади Ю ж 
ной и до улицы Киевской, 
проспекта Кирова коммуни
кации часто засоряю тся и з- 
за перегрузки. Вы звано это 
тем, что  Томский х и 
мический завод, намеревав- 
ххшйся строить здесь гости
ницу, должен бы л реконст
руировать канализационные 
сети. Однако строительство 
гостиницы прекращ ено, ком 
муникации ^остались преж 
ние, а к ним подключены 
новые дома. О собое неудоб
ство испы ты ваю т ж ильцы 
домов ххо улицам Щ орса, 
М атросова, где постоянно 
приходится держать две 
бригады дежурньхх слесарей. 
Такая ж е ситуация в райо
не улицы Мичурина, ^где 
такж е строит ж илье хи м и 
ческий завод.

Ж илищ ным управлениям 
надо строж е спраш ивать с 
тех, кто своими необдуман
ными действиями наносит 
вред делу и кто зачастую 
сам себя подводит.

Г. САКСЕЛЬЦЕВ, 
главный инженер област
ного управления ж илищ 
но-коммунального хозяй 

ства.

По следам наших аыступлений

ссКонтраль за поставками»»
Стат1>я с таким название^, 

опубликовахшая 7 сентября, 
обсуж дена на расширенной 
коллегии управления 10 сен

тября 1984 года. Критика в 
адрес управления о  недо
статочном ксяггроле за вы 
полнением плана поставок

по договорам признана пра
вильной. Этот ж е вопрос 
обсуж дался на откры том  
партийном собрании. У ста
новлен ежедекадный конт
роль за работой предприя
тий по поставкам.

В результате принятых 
мер удалось улучш ить поло.

жение дел. Коммуниста
ми и аппаратом принимаются 
меры по более полному вы 
полнению договорньхх обяза- 
телхлтв предприятиями.

С. М АЛ АХ, 
секретарь парторганиза

ции «блместпроиа.

Ш

в  коллективе спичфабрики «Сибирь» 
ш ироко развервулось соревнование за 
экономию ресурсов. Здесь реш ено в бу
дущ ем году проработать два дня на 
сбереженных сы рье и энергии. Немалый 
вклад в это начинание вносят рациона
лизаторы предприятия. Годовой план -по 
экономической эфф ективности внедре
ния новш еств уж е намного перевыполнен.

Электромонтеры Н. Е. Ш вецов и В. Е. 
Никитин предложили и внедрили уст
ройство для автоматического поддержа
ния заданной температуры парафина. 
Это позволило экономить электроэнер
гию, повысить качество продукции.

Н А СНИМКЕ: рационализаторы В. Е. 
Никитин и Н. Е. Ш вецов.

Ф ото Е. Лисицына.

Т о в а р ы  -  

н а р о д у

Т А К  Р Е Ш И Л И  
ДЕГУСТАТОРЫ

За столами, накрытыми 
белыми скатертями,—опы т
ные специалисты предприя
тий рыбной промыш леннос
ти, объединения «Т ом скры б- 
пром», представители торго
вы х организаций. На столах 
— обеденные приборы и ча
шки с горячим чаем. Образ
цы  готовой рыбы разлож е
ны на тарелках. В помещ е
нии —  характерный запах 
рьхбьх холодного копчения. 
Дегустаторы оценивают вне
шний вид рыбы, вды хают 
аромат, пробуют на вкус и 
свои замечания записывают 
в блокнот, а  затем делятся 
впечатлениями...

Так в лаборатории Колпа- 
шёВского рыбокомбината 
проходил смотр качества с 
дегустацией океанической

ры бы  холодного копчения, 
выпускаемой рыбозаводами 
области.

Казалось бы, вся рыба 
должна бы ть одинакова: од 
но и то ж е наименование 
продукции, один метод и з- 
готовленщг —  холодное к о- 
пчение. Но члены компе
тентной комиссии отметили, 
что вкус, запах и цвет у  
всех  представленных образ
цов —  разные.

Нестандартной была при
знана продукция Парабель- 
ского, М олчановского, Т ом 
ского и Колпгшгевского ры 
бокомбинатов, где не соблю 
даю т технологию, игнориру
ю т требования ГОСТа.

Анализируя недостатки 
представленной на смотр 
ры бы, члены комиссии в ы 
яснили и их  причины. В 
одних случаях на ры боком 

бинатах использовали в 
производстве сырье длитель
ного срока хранения, в дру
гих —  не сортировали ры 
бу по размерам и качеству, 
не соблюдали технологию 
посола, а  порой плохо упа
ковывали готовую продук
цию.

В ы сокую  оценку на смот
ре получила лишь продук
ция Александровского ры бо
комбината. Образцы этого 
предприятия соответствова
ли всем правилам.

Участники смотра намети
ли меры улучш ения качест
ва продукции, рекомендова
ли, как увеличить ее ассор
тимент.

Д. ВЕТШ БВА, 
заместитель начальника 
областного управления 
госинспекции по качест

ву  тов а р ов  и  тор говл е.

АДРЕС.
новостей

И Н С Т И Т У Т
о п т и к и
АТМ О СФ ЕРЫ

Станция
высотного

зондирования
На станции, высотного 

зондирования атмосферы 
И нститута оптики атмо- 
сферы,_^ первая очередь 
которой недавно введена 
в строй, получены пер
вы е эхо-сигналы  от мно
гоцелевого лидера. В  на
шей стране впервые в 
практике подобны х ис
следований П1ЮВОДИТСЯ 
эксперимент с помощ ью 
лидера, оснащенного 
уникальной оптикой — 
крупногабаритным при
емным зеркалом метро
вого диаметра, изготов
ленным специалистами 
ОКБ НП «Оптика». Новая 
станция позволит осущ е
ствлять зондирование 
верхних слоев стратосфе
ры. Ученые получили воз
мож ность изучать рас
пределение верхних аэро
зольных слоев озона, 
влажности воздзтса и дру
гие, крайне важ ные для 
науки параметры атмо
сферы.

И тропики, 
и полюс

Для исследования ла
зерного излучения в ат
мосфере построена так 
называемая многоходовая 
110-метровая кювета. В 
ней мож но создать любой 
ж естко контролируемый 
состав атмосф еры  или 
газов, загрязняющ их ат
мосферу. М ощ ные холо
дильные и нагреватель
ные аппараты, которыми 
снабжена кювета, позво
ляю т проводить исследо
вания -как  в условиях 
арктического холода, так 
и тропической жары. С 
помощ ью  компрессорны х 
и вакуумны х установок 
мож но создать давление 
исследуемых газов ш иро
кого диапазона.

Атлас
«рефракционной

погоды»
На основании много

летних эксперименталь
ны х исследований в 
различных рг1Йонах
СССР и статистической 
обработки данных, полу
ченных в результате наб
людений на метеорологи
ческих станциях страны, 
создан атлас так иг1зью а- 
емой «рефракционной 
погоды». Он позволяет 
выбрать наиболее опти
мальное место для рас
положения всевозмож ны х 
оптических комплексов и 
прогнозировать наиболее 
вероятные значения реф 
ракционных характери
стик, влияю щ их на рас
пространение оптического 
излучения.

Новая
монография

И здательство «Н аука» 
выпустило в свет моно
графию, авторы которой 
—  кандидат технических 
наук Н. Е. Яковлев и 
кандидат ф изико-м атем а
тических наук Е. А. 
Арайс. В монографии 
подробно рассмотрены 
принципы создания си 
стем автоматизации на
учны х исследований кол
лективного пользования 
на базе вычислительной 
сети. В книге раскрыта 
методика комплексного 
подхода к вопросам авто
матизации научных экс
периментов. Такой под
ход  возмож ен только при 
разработке универсально
го аппарата автоматиза
ции моделирования.

На основе этих  прин
ципов в И нституте оптики 
атмосф еры  создана си 
стема автоматизации ат- 
мосферно -  о п т и ч е с к и х  
исследований.

Вечер
в «Спектре»

М ногие сотрудники 
И нститута оптики атмо
сф еры  провели субботний 
вечер в молодежном клу
бе «Спектр». Праздник, 
посвященный 380-летию 
Томска, подготовили об
щ ественные организации 
института и члены клуба 
«Книголюб». С большим 
интересом собравшиеся 
слушали рассказ научно
го сотрудника универси
тета В. 3. Нилова о  ста
ром Томске. Главный ар
хитектор 1-й мастерской 
института «Т ом скграж - 
данпроект» Н. К. Яков
лев познакомил участни
ков вечера с перспекти
вами развития города в , 
будущ ей пятилетке, в 
том  числе и Академго
родка.

Л. М БРЦАЛОВА.
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Ребячьи комиссары

и стали нужны
д р у г  д р у г у

iW

«М не мама сказала, что на следующ ий год я поеду в 
лагерь на 1-й  м 2-й  сезоны. А  вы, М ария Анатольевна, 
приезжайте тож е на эти сезоны. А  как поедете, обяза
тельно заезж айте за мной...

Вы, наверное, учитесь на учителя? П осоветуйте, как 
мне быть. Я  хочу  связать свою  ж изнь с пионерским ла
герем, в какие институты  надо для этого поступить п ос
ле ш колы ?

Первомайский район. Игорь И.».

Такие письма получают 
сегодня вож аты е из педаго
гического отряда ТГУ «Г е- 
лиос». Отряда, который ка
ж ды й год вы езж ает на лето 
в  пионерск^1Й лагерь П ерво
майского района «В осход». 
А  ведь в  начале лета, каза- 

г  лось, не удастся найти кон
такта с этими скучаю щ ими 
п6 дому ребятишками.

О своей друж бе с П ерво
майской средней ш колой 
бойцы  отряда с увлечением 
и гордостью рассказывали 
на первом областном слете 
педагогических отрядов, со 
стоявш емся недавно. И не 
только рассказывали, а, м о 
ж но сказать, и показывали. 
Песни,, стихи собственного 
сочинения о  своей рабрте 
звучали очень взволнованно. 
Сразу становилось понятно, 
что  члены педагогического 
отряда лю бят свое дело и 
относятся  к нему очень 
творчески. Недаром припе
вом  их песни стали такие 
стихи:

И каж дый час, и каж дую  
минуту

О чьи х -то  судьбах
вечная забота.

К усочек сердца отдавать 
к ом у-то  —

Такая, брат, у  нас
с  тобой работа. 

ф. Этот слет стал настоящ им
праздником для всех  его 
участников, потому что за 
думан и организован был 
как праздник, как встреча 
творческих, увлеченных л ю . 
дей. Здесь почти каж дый 
отряд показывал свою  пес
ню, свое умение общ аться с 
ребятами так, чтобы  это бы 
ло им интересно.

—  Иногда просто удивля
ешься, —  говорила в своем 
коротком выступлении на 
слете заместитель заведую 
щ его отделом науки и учеб
ны х заведений обкома пар
тии Л. В. Калинина. —  Мне, 
например, довелось увидеть 
в томской средней школе 
№  28: когда учитель круж ок 
ведет, на нем человек де
сять —  не больше, а когда, 
студенты  —  полный класр' 
набивается.

Члены отряда ТГПИ «Р а
дикал», например, круглый 
год ш еф ствую т над сред

ней ш колой №  9, а летом 
берут с собой в ССО ещ е и 
ребят из 51-й и 8-й  школ. 
«Радикалу» был задан воп
рос из зала: «Как вы  счи
таете, что нужно, чтобы  от
ряд был боевиты м?»

Командир Наталья Бала
ш ова ответила на него так:

—  Н уж но, чтобы  члены 
отряда работали бок  о бок 
со своими подш ефными над 
каким-нибудь полезным де
лом. Тогда ребятиш ки ста
раю тся дотянуться до уров
ня студентов, а студенты  
noMHHTj что нельзя опозо
риться перед младшими. 
Такое сотрудничество созда
ет обстановку взаимного до
верия, при котором гораздо 
протце реш ать педагогиче
ские проблемы.

Своей основной задачей 
«Радикал» считает привле
чение школьников к общ е
ственно полезному труду, 
реализацию ш кольной ре
ф орм ы : У  этого отряда есть 
и крепкая научная опора. 
Его деятельность курирует 
преподаватель кафедры пе
дагогики и психологии пед
института Л. К. Рахлевская. 
У частвую т в научной рабо
те кафедры и сами студен
ты . Доклад Натальи Бала
ш овой на В сесою зной науч
ной конференции в  Сверд
ловске 'занял второе место.

Сущ ествует в пединститу
те уж е четы ре года еще 
один специализированный 
педагогический отряд — 
«Ю ность». Это первый от
ряд в нашей области, ориен
тированный на проф техучи
лище. Секретарь комитета 
комсомола СП ТУ №  16
Татьяна Соловьева расска
зывала о ' ш е ф а х ' горячо, с 
увлечением. В этом учили
щ е оборудована специаль
ная мастерская для студен
тов, проводятся выставки их 
работ. Ш еф ы  вместе с  ребята
ми строят дискозал, зарабо-' 
тав деньги на ремонте учи
лища. Воспитанники СПТУ 
такж е принимают_ участие в 
педагргической деятельности 
отря да ,. А  в  С ^ О  они едут 
уж е не подш ефными, а пол
ноправными бойцами.

Кроме того, «Ю ность»

ш еф ствует ещ е и над дет
ской колонией имени Дзер
жинского. Больш ой своей 
победой они считаю т до
срочное освобож дение одно
го из своих подопечных 
Сергея Ж данова.

Дела бойцов педотрядов из 
ТГПИ мож но перечислять 
ещ е долго. Но, кроме роман
тики, энтузиазма, достиж е
ний, у  них есть и проблемы. 
Ведь деятельность отряда 
требует немало времени и 
сил. Кроме того, это непло
хая практика для будущ их 
педагогов. Так почему бы  
один день в неделю совер
шенно официально не оф ор
мить как практику? Необ
ходимо определить и лич
ную  перспективу каж дого 
бойца отряда, только тогда 
отдача каж дого будет наи
более полной.

Всего сегодня в нашей об
ласти сущ ествую т педагоги
ческие Отряды в 91 ш к олен  
пяти профтехучилищ ах. 
Больше всего их в област
ном центре. Но есть . и в 
других городах и даж е се 
лах. С интересом слушали 
участники слета,' например, 
командира сельского отряда 
Н арымской селекционной 
станции продавца Наталью 
Фатееву. Свою  скромную, но 
нуж ную  работу ойа опреде
лила одной замечательной 
фразой: «Главное, мы те
перь стали нуж ны  друг дру
гу. Один день меня нет, и 
уж е бегут, ищ ут».

Ц елых 19 лет ж ивет «М у
равейник». «Надо ж е, меня 
ещ е не было, а «М уравей
ник» уж е бы л», —  говорят 
сейчас «муравьи». Здесь 
ежегодно проводится торж е
ственная передача эстафеты  
вож атской чести, встреча 
всех поколений отряда. И 
нет для ребят праздника 
любимей, чем этот. А  о де
лах отряда томской сред
ней ш колы  №  53 красноре
чиво говорит тот факт, 
что ее пионерская дружина 
уж е 13 лет лучш ая в обла
сти.

В конце слета секретарь 
обкома ВЛКСМ Людмила 
М орозова и секретарь Т ом 
ского горкома ВЛКСМ На
дежда Караванова вручили 
вымпелы ЦК комсомола, 
грамоты и дипломы лучшим 
отрядам: «П оиск», «Венсере- 
мос», «Данко», «Ю ность», 
«Радикал», «Гелиос», отряду 
райпо Чаинского района, 
Н арымской селекционной 
станции Колпаш евского рай . 
она и другим.

А . К АН ТО РОВА.

Наращивая темпы, дортигяутые в ходе предпразднич
ной ударной вахты , работает коллектив бригады Ш СЦ-2 
подш ипникового завода, которую  возглавляет Владимир 
Вениаминович Вотинов. Опережение производственного 
графика с начала года исчисляется уж е неделями.

Н А СНИМКЕ; бригадир В. В. Вотинов.
Ф ото Н. Потапова.

Из почты (сКурьера природы»

Осторожно-ртуЕъ
Научно -  технический про

гресс нередко сопровож дает
ся возникновением новы х 
экологических проблем, к о 
торы е обязы ваю т нас п осто
янно и пристально анализи
ровать возмож ны е последст
вия применения новы х ма
териалов, машин и приборов. 
Взять хотя  бы  лю минесцен
тные лампы. Все они запол
нены ртутью  —  сильнейшим 
ядом, о  воздействии которо
го на организм человека мы 
часто не задумьшаемся. В ы 
ш едш ие из строя лампы, не
редко разбитые, мож но ви 
деть в урнах, на подоконни
ках, ш кафах.

П о привычке небреж ное 
отношение к  лампам накали
вания перенесли на ртутные 
лампы. Но если несведущ е
м у человеку в какой-то мере 
простительно (его не научи
ли, не предупредили!), то  уж  
для служ б главного энерге
тика — это настоящ ее неве
ж ество, профессиональная 
неграмотность.

Не является вы ходом  из 
положения вывоз ламп на 
городские свалки, где ртуть, 
освобож даясь из ламп, зара
ж ает воздух, почву и водные 
источники. Сжигание мусора 
вместе с лампами способст
вует полному испарению 
ртути. В ж аркую  летню ю п о
году ветер способен разнести 
пары ртути на многие кило
метры  вокруг.

Следует не забывать, что 
ртуть трудно связы вается в

НА ПОМОЩЬ КЕДРУ
В Томске создается еще одно научнее академическое подразделение — отдел кедровых 

лесов Института леса и древесины Сибирского отделения Академии наук СССР

На днях бю ро обкома КПСС приняло постановление об 
организации в Т ом ске отдела кедровы х лесов И нститута 
леса и древесины имени В. И. Сукачева Сибирского отде. 
ления АН  СССР. Наш  корреспондент встретился с заведу
ю щ им отделом доктором биологических наук В. Н. В оро
бьевым. П убликуем краткую  запись беседы.

—  Владимир Никитич, что 
предш ествовало принятию 
решения об открытии отдела 
кедровы х лесов?

—  Томичам хорош о изве
стно, какую  огромную рабо
ту  провела областная пар
тийная организация по со 
хранению кедровы х лесов. В 
г. Том ске была проведена 
Всесою зная научно-практи
ческая конференция по  про
блемам кедра, создано общ е
ственное мнение в  защ иту 
кедра, многие кедровники, 
несмотря на сопротивление 
лесозаготовительных органи
заций, выведены из рубок, 
действую т первые специали
зированные предприятия. 
Одним словом, созданы все 
предпосылки для научного 
подхода к комплексному и с
пользованию ж емчуж ины  
сибирской природы, как при
нято называть ценные леса.

К необходимости начать 
работу на новом уровне при
шли в Государственном к о
митете по науке и технике, 
в Сибирском отделении АН  
СССР, и вот 10 октября ны 
нешнего года ученый совет 
института, который располо
ж ен в Красноярске, принял 
решение о создании в Т ом 
ске отдела кедровы х лесов. 
Это единственное научное

подразделение страны, кото
рое будет заниматься подоб
ной проблематикой. Опреде
лена структура отдела. В его 
составе три  лаборатории: 
плодонош ения лесны х пород, 
комплексного использования 
и воспроизводства лесов, ор
ганизации комплексного х о 
зяйства.

—  К акую  главную задачу 
отдела вы, как руководитель, 
видите?

— Проблема кедровы х ле
сов в современных условиях 
стала острой. Кончилось вре
мя многих дискуссий, наста
ла пора конкретны х дейст-

' вий. П оэтому сотрудники 
двух лабораторий будут за
ниматься и непосредственно 
практическими проблемами. 
В частности, уж е в следую 
щ ем году совм естно с Т ом 
ской лесоустроительной эк
спедицией будут начаты ра
боты  по комплексной оценке 
кедровы х лесов. Я давно за
нимаюсь проблемой кедро
вы х  лесов и  убежден (это 
общ ая мысль всех  учены х- 
лесоводов), что эти леса нуж 
но оценить по и х  значению. 
Запретить рубки —  это пер
вы й шаг, ш аг правильный, 
принципиальный, своевре
менный. Но н уж н о идти 
дальше.

Ведь и кедровники бы ва
ю т разные. Есть низкоуро
жайные , требующ ие рубки. 
Есть такие, которы е растут 
вдоль и в истоках рек и в ы 
полняют водоохранную роль. 
По отнош ению к ним дол
ж ен бы ть реж им заповед
ных, охранны х лесов. Есть 
леса орехоплодные. К ним 
надо прокладывать дороги, 
внутри них строить базы, 
внедрять механизацию оре- 
хопромысла. Конечно, и сей
час к ое-что делается. В ны 
нешнем году (а он выдался 
урожайным) в области собра
но более 800 тонн ореха. Но 
по имеющ имся ресурсам эта 
цифра должна бы ть в 2—3 
раза больше.

Наконец, долж на бы ть в ы 
делена селекционная группа 
лесов —  своеобразные гене
тические резервации. Как в 
ж ивотноводстве есть племен
ной скот, так и в бору  н уж 
но искать, охранять и и с
пользовать для размнож е
ния высокопродуктивны е 
участки и отдельные (их зо 
вут плюсовы ми) деревья-ре
кордисты. Н уж но разраба
ты вать и закладывать осн о
ву  плантационного лесорда- 
ведения. Это будет уж е сле
дующ ий ш аг в решении 
кедровой проблемы, чем и 
займется наша третья лабо
ратория. Иначе говоря, н о . 
вый этап долж ен бы ть свя 
зан с созданием комплекс
ного хозяйства в кедровых 
лесах на дифференцирован

ной основе с учетом всех  и х  
функций и полезностей.

—  К ак вы  относитесь к 
рубкам в кедраче?

1— Сейчас по сущ ествую 
щим нормативам есть один 
критерий для разрешения 
рубок —  во.чраст. Сплошные 
рубки ведутся в  лесах, где 
возраст кедра 161 или 201 
год. Этот критерий, на 
взгляд учещых и практиков- 
лесоводов, надо изменить и 
в основу полож ить урож ай
ность. П усть кедрачу и 
300 лет, но, если он хорош о 
плодоносит, пусть живет. 
О тсюда задача составить 
карты урожайности, карты 
смолопродуктивности, карты 
комплексной оценки кедро
вы х лесов. И х долж ны полу
чить ученые совместно с ле
соустроительны ми экспеди . 
циями, о  чем я говорил уж е 
раньше. Работа эта в  стране 
будет выполняться впервые, 
хотя  начало комплексной 
оценки кедровы х лесов в 
Томской области есть. Сов
местно с  объединением 
«Томлеспром» мы  оценили 
кедровники Суйгинского 
опы тного лесопромыш ленно
го комбината. Работа пока
зала, что наши прогнозы 
оправдались. Леса оказались 
разными, подходить к ним 
надо, еще раз х оч у  повто
рить, дифференцированно: 
некоторые хранить и беречь, 
где-то проводить вы бороч
ные рубки и создавать н о
вы е насаждения взамен ут
ративш их плодоношение.

нейтральные соединения и, 
накапливаясь из года в  год, 
увеличивает степень зараж е
ния.

О тсутствие системы  обяза
тельного сбора и обработки 
перегоревших ламп приводит 
к столь недопустимым «ини
циативам», как сбрасывание 
ламп в мусоропроводы  и, 
следовательно, к  заражению 
ртутью  ж илого фонда. В  
Томске перегоревшие лампы 
не собираются, не перераба
ты ваю тся. И х в лучшем 
случае вы возят вместе с 
другим производственным 
мусором на городские свал- 
ли, в ближайш ий овраг, или, 
как СФ ТИ , сж игаю т в кон
тейнере рядом с  ж илыми д о 
мами!

Радикальным решением 
будет создание в городе сети 
пунктов сбора и переработки 
ламп. П оложительным при
мером могут служ ить при
балтийские республики, где 
во многих городах уж е дей
ствую т промыш ленные уста
новки по переработке пере
горевш их р ту тн ьк  ламп.

Товарищи, не проходите 
мимо обнаруж енных вами 
бесхозн ы х ламп! Огляни
тесь, задумайтесь —  они та
ят для каж дого из нас опас
ность для здоровья!

. А . ОВЧАРСЮ, 
председатель светотехни
ческой секции правления - 
Н ТО  энергетики и элек
тротехнической промыш - 

лепиости.

•— Как реш аются органи
зационные вопросы  при со . 
здании отдела кедровы х ле
сов?

—  Сейчас перед, нами 
встает много вопросов. Но 
обнадеживает то, что их  ре
шение предусматривается 
постановлением бю ро обкома 
партии. Намечено, что Т ом 
ский филиал СО -ДН СССР в 
Академгородке выделит нам 
производственные помещ е
ния, и мы  надеемся, что ру 
ководство филиала пойдет 
нам навстречу в решении 
многих вопросов. В районе 
Калтая планируется строи
тельство экспериментальной 
производственной базы  — 
небольш ого поселочка. Его в 
будущ ем году начнет закла
дывать студенческий строи
тельный отряд —  ведь изве
стно, что областная ком со
мольская организагщя много 
делает для охраны  и воспро
изводства кедровников.

Совместно с управлением 
лесного хозяйства возле 
Калтая будут созданы опы т
но-показательны е объекты: 
примеры рубок ухода в  при- 
поселковы х кедровниках, 
эталонные участки лесных 
культур, орехоплодны е план
тации с плю совы ми деревья
ми, участки кедрового подро
ста, освобож денного из-под 
полога лиственных пород, 
селекционный питомник. 
Важно ведь на ж и вы х при
мерах учить людей, спегщ а- 
листов уходу  за кедром.

Разумеется, нам нуж ны  
кадры учены х —  лесоводов, 
биологов и других специаль
ностей. Думаю, что  все эти 
проблемы со  временем и с 
пом ощ ью  партийных и со 
ветских органов реш им. Нас 
ож идает больш ая интересная 
работа. Кедр —  могучее по
лезное дерево — ж дет помо
щ и от людей. Создаю тся у с 
ловия, когда эта пом ощ ь бу 
дет, наконец, эффективной.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

—  В каких случаях с  ж ен
щин не взимается налог за 
бездетность?

В. ВАСНЕЦОВА.
г. Томск.

—  Налогом с холостяков, 
одиноких и малосемейных 
граждан не облагаются неза
мужние женщины, не и м ею 

щ ие детей, ж ены  военнослу
ж ащ их в период прохож де
ния муж ьями дейАтвитедь- 
ной военной служ бы .

* * *

— Выплачивается ли при 
сносе непланового дома его 
стоим ость? Дом построен в 
1939 году,

Н. ЗА Х А Р О В А .
г. Томск.

—  Стоимость непланового 
дома при его сносе владель
цу  не возмещ ается. Давность 
самовольной постройки зна
чения не имеет.

♦ * *
•— М ож но ли обменять 

Личный дом на государст
венную квартиру?

Семья Н АГАЙ Ц ЕВЫ Х.
г. Томск.

Такой обмен невозмо
жен.

• *■*
—  Дает ли право прописка 

на получение жилья при 
сносе дома?

Г. М ЕЩ АЯИ КОВА.
г. Томск.
—  П рописка не порож дает 

права на квартиру. Сначала 
приобретается право на про
живание в ж илом помещ е
нии, а прописка только под
тверж дает ф акт проживания 
по  конкретному адресу.

—  Я был командировав 
сроком на два месяца на 
сельхозработы . Входит ли 
заработная плата, которую  
я получил в  совхозе, в рас
четы  за отпуск?

В. Ш ВЕЦОВ.
Бакчарский район.
— При исчислении отпуск

ны х учиты вается заработок 
за  последние 12 месяцев. М е
сяцы  с неполным количест
вом отработанных дней, ^если 
это имело место по уваж и
тельным причинам, мож но 
исклю чить из подсчета и 
заменить другими с полным 
заработком. При этом  учи

ты вается только заработок 
на данном предприятии. 
Время пребывания на сель
хозработах с ' сохранением 
среднего заработка в разме
ре 50 или 75 процентов из 
подсчета исключается.

Предприятие, направившее 
сотрудника на сельхозрабо
ты, не обязано предостав
лять компенсационные отгу
лы за сверхурочны е и рабо
ту  в  вы ходны е дни. Оконча
тельный расчет за  все про
работанное на сельхозрабо
тах время, в  том  числе за 
выходны е и сверхурочны е, 
производит сельскохозяйст
венное предприятие.

Еждынародная

НФОРмация

Р Е п о р т Е Р ы  Т А С С  и АПН сооБщают

ОПАСНЫЕ «СПАСАТЕЛИ»
Н ЬЮ -Й ОРК. Пентагон предпринял 

попы тку соверш ить грубую вооруж ен
ную  провокацию против Кубы, которая 
могла привести к серьезному меж дуна
родному инциденту.

П оводом для нее послужило проис
ш ествие с небольш им американским 
судном, занимавш имся картографиче
скими работами неподалеку от кубин
ских территориальных вод. Как сооб
щ ает агентство Ю ПИ, в результате по
жара в машинном отделении и отказа 
двигателей судно, на борту которого на
ходились пять человек, начало дрейф о
вать в направлении кубинского побере
ж ья. Как и полагается в таком случае, 
терпящ ие бедствие направили в эфир 
сигнал с призьшом о помощи.

Этот сигнал, помимо прочих, получи
ло и командование американских ВМС. 
П роявляя долж ную «бдительность» и 
«оперативность» (а мож ет бы ть, дейст
вуя  по заранее разработанному сцена
рию?), оно издало приказ о срочном вы 
ходе в море на помощ ь крохотном у су - 
деньппку... атомного авианосца «Н имиц» 
и  ракетного крейсера «Арканзас». Опе
рация проводилась в такой спеш ке, что 
«Н имиц», находивш ийся у  Виргинских

островов, покинул порт, не дожидаясь 
возвращ ения из увольнения около ты 
сячи человек своей команды. Личный 
состав кораблей, а такж е пилоты бази
рую щ ихся  на авианосце истребителей- 
бомбардировщ иков получили боевой 
приказ готовиться к  «возм ож ном у во
оруж енному столкновению». '•

Однако авианосную ударную группу 
опередил находивш ийся неподалеку ка
тер береговой охраны  СШ А «Рилайнс». 
Прибьш на место происшествия, амери
канцы увидели, что помощ ь терпящим 
бедствие уж е оказы вается командой ку
бинского патрульного катера. П о сви
детельству представителя береговой о х 
раны СШ А, кубинцы «действовали в 
соответствии с общ епринятыми прави
лами оказания помощ и судну, терпя
щ ем у бедствие на море», и «показали 
себя настоящ ими моряками». Совмест
ными усилиями на американском суде- 
ньппке был погашен пожар, и оно было 
взято на буксир катером береговой о х 
раны СШ А, Пентагону ж е не оставалось 
ничего другого, как отозвать вооруж ен- 
н ь к  д о  зубов «спасателей» с «1 ^ м и - 
ца» и «Арканзаса».

КРЕПИТЬ 
Н А Ц Н О Н А Л Ь Н О Е  

Е Д И  И С Т В О
ДЕЛИ. П ремьер-м и

нистр Индии Раджив Га
нди призвал народ стра
н ы  крепить нащ юналь- 
ное единство, сохранять 
бдительность перед лицом 
Происков внеш них и 
внутренних врагов рес
публики. Вы ступая на 
митингах в Чапре, М оти- 
хари, Самастипуре и дру
гих городгос штата Бихар, 
поездку по которому он 
соверш ает, глава прави
тельства выразил тревогу 
в связи с массированны
ми поставками новейш их 
американских вооруж е
ний в Пакистан.

Республика Индия до
статочно сильна, чтт^ы 
дать ответ на любой вы 
зов извне, но ее единство 
нуж но укреплять, отметил 
Радж ив Ганди. Антина
циональные, экстремист
ские силы  пы таю тся в ы 
звать хаос в Индии. Пра
вительство знает, что они 
получают финансовую 
поддерж ку и з-за  рубежа. 
Враги Индии рассчитыва
ли, что страна распадет
ся в результате убийства 
Индиры Ганди. Н о и х  на
деж ды  оказались тщ ет
ными. Ф ундамент Индии 
достаточно прочен, ука
зал он.

П ремьер-министр при
звал всех  граждан сра
ж аться против сил деста
билизации с той ж е ре
ш имостью, которую  они 
демонстрировали во время 
борьбы  против британско
го колониального ига.

ттш

4 , h

в Великобританкм набирает силу кампания солидарно
сти с мужественной борьбой горняков за будущ ее уголь
ной прОмьнпленности, за Право на труд.

П о всей стране проходят демонстрации, продолжается 
сбор продовольствия и денеж ны х средств бастующ им 
ш ахтерам.

Н А СНИМКЕ: сбор средств в  помощ ь горнякам и и х  
семьям. -

Ф ото Л. П ахомовой, А . Демченко.

« О С Ь  П 1 Р 1 Ж - Б 0 Н Н »  
В Д Е Й С Т В И Н

Три встречи за последние 
три месяца... Пожалуй, сей
час в мире нет двух других 
руководителей государств, 
которы е столь часто встре
чались бы  друг с другом, как 
президент Франции Ф. М ит
теран и канцлер ФРГ 
Г. Коль. Если добавить ре
гулярный обмен визитами 
на других уровнях (только 
за последние недеди во 
Франции побывали ф еде
ральный президент Вайцзек
кер и генеральный инспек
тор бундесвера генерал А л ь- 
тенбург), то получается на
глядная картина происходя
щ его сближения двух  стран. 
Это дает повод , печати пи
сать о  появлении «оси Па
риж  — Бонн». Обе страны 
стремятся играть лидирую
щ ую  роль в выработке по
литического и экономиче
ского курса всего европей
ского экономического сооб
щества. Стремление Пдрижа 
и Бонна согласовьшатк по
зиции перед тем, как обсуж 
дать тот  или иной вопрос с 
остальными членами «десят
ки», дало повод газете «К о- 
тидьен де Пари» писать о 
попы тке установить в этой 
части Западной Европы 
Ф ранко -  западногерманский 
кондоминиум.

В  последнее время, одна
ко, особое место в отношег 
ниях этих двух стран стало 
занимать укрепление меж ду 
ними военных связей. Они 
проводят совместны е воен
ны е маневры, осущ ествля
ю т целый ряд мер по укреп
лению прямы х связей м еж 
ду армиями двух  стран, раз
рабатывают новейшие виды 
вооружений. П о данным 
журнала «П уэн», француз
ские и  западногерманские 
специалисты изучают при
мерно 50 военных проектов. 
Самым крупным из них яв
ляется план выведения на 
орбиту франко-западног е р - 
манского спутника-ш пиона.

Активизация военны х свя 
зей, создание совместны х 
Вооружений становятся сво
еобразным способом участия 
Франции, которая не в х о 
дит в военную организацию 
Н АТО, в милитаристских 
приготовлениях этого агрес
сивного блока. Когда страны 
имею т одинаковые системы  
оружия, писал по этом у по
воду еженедельник «Нувель 
эконом ист», сущ ествую т об
щ ие концепции относитель
но его использования.

Важ ную  роль обе стороны  
Отводят западноевропейско- 
Л1У сою зу  (ЗЕС). П ариж и 
Бонн всячески стремятся 
закрепить за ним роль евро
пейской опоры  НАТО. По 
инициативе Ф ранции ЗЕС 
недавно снял с Ф РГ послед
ние ограничения на произ
водство стратегических бом 
бардировщ иков и ракет боль
ш ой дальности, боевы х к о 
раблей и подводны х лодок 
всех  классов. Как отмечал 
ж урнал «М онд дипломатик», 
активизацию ЗЕС мож но 
рассматривать как шаг на 
пути к  сколачиванию так 
называемой «европейской 
обороны », м ож ет бы ть, даже 
неких «европейских ядер- 
ны х сил». Осуществление 
подобны х замыслов, заведо
мо не исклю чаю цщ х допус
ка Ф РГ к ядерному оруж ию , 
чревато усилением гонки во
оружений, ростом  напряж ен
ности в Европе.

Параллельно разворачива
ется процесс экономической 
интеграции. . Это включает 
взаимные капиталовложения 
в эконом ику (например, Ф РГ 
является вторы м иностран
ным вкладчиком капитала 
во Франции), активизац,ию 
торговли (ФРГ, сейчас—пер
вый экспортер во Ф ранцию 
и первый импортер из Ф ран
ции), проведение общ их на
учны х исследований, совм е
стное производство многих

видов продукции, в частно
сти пассаж ирских самоле
тов.

•По мнению руководителей 
обеих стран, «ось П ариж —  
Бонн»  ̂ должна послуж ить 
основой экономики всего 
«Общ его ры нка» для успеш 
ной конкурентной борьбы  с 
монополиями СШ А и Япо
нии. Кроме того, Франция 
нуждается в западногерман
ской помощ и в экономиче
ской и особенно финансовой 
области. В  первую  очередь 
речь идет о  поддержке не
мецким банком обменного 
курса французского франка, 
который за последние меся
ц ы  испытывает значитель
ный нажим со стороны  аме
риканского доллара.

Конечно, франко-западнч- 
гермаНское согласие, сменив
ш ее многовековое соперни
чество. нельзя считать без
облачным. М еж ду двумя 
столицами сохраняю тся серь
езные противоречия по 
многим кругшым вопросам, 
преж де всего экономиче
ским. Да иначе и не мож ет 
бы ть в отнош ениях меж ду 
двумя капиталистическими 
государствами. Однако на 
настоящ ем этапе перед ли
цом  обострения противоре
чий внутри «О бщ его рынка», 
перед лицом усиления аме
риканской и японской кон
куренции в обеих столицах 
одерживает верх стремление 
к сближению.

Подобное положение, сви
детельствующ ее о стремле
нии установить своеобразную 
Франко -  западногерманскую 
гегемонию в Западной Евро
пе, вызы вает определенную 
озабоченность других пар
тнеров по сообщ еству. П реж 
де всего их тревож ат эко
номические последст ВИЯ 
усиления «оси  П ариж — 
Бонн».

И. ЕРМАКОВ,
Париж.
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Приглашает «Академкнига»
Есть что вспомнить, есть о чем рас* 

сказать ветеранам Великой Отечествен* 
ной войны В. В. Бурдакову ш Л. И. Вя* 
лову. Они —  частые гости я школах, 
библиотеках, производственных коллек* 
тивах.

Эта встреча была организована работ
никами томского магазина «Академкни. 
га», которые включились во всесоюзный 
смотр-конкурс по пропаганде и распро
странению книг издательства сНаука», 
посвященный 40-летию великой Победы. 
Директор магазина С. И. Матросова 
рассказала, что подобные встречи чита

телей с ветеранами войны включены 
в план работы «Академкниги». Значит, 
будут новые интересные вечера, воспо
минания, беседы.

В организации тематических встреч 
большую помощь оказывает совет содей
ствия магазина, в который входят пре
подаватели школ я вузов, ученые, инже
нерно-технические работники, студенты.

НА СНИМКЕ; воины-ветераны В. В. 
Бурдаков и А . И. Вялов на встрече с 
книголюбами в «Академкниге».

Фото Н. Потапова.

Ч А С ОВ ЫЕ  ПОР ЯДКА Р А З Г О В О Р  
С т С ГК О В Ы Н  ИНСПЕК70Р0Н

Это слз^чилось и впрямь, 
как в традиционном детек
тиве. 31 декабря минувш его 
года в Октябрьский райот
дел поступил тревожный 
сигнал. Пьяный дебошир 
убил жену, ранил двоих со^ 
седей. Заперся в квартире 
с пятилетней дочерью, угро
жая и ее жизни...

Дверь квартиры на втором 
этаж е деревянного дома ока
залась сработанной на со
весть — толстенная, дубо
вая. Ее разве что трактором 
вышибать. А  внизу уж е тол
па лю бопытных. Кто пере
живает, а кто и милицию 
ругает. Дескать, совсем  ра
ботать разучились. Ох, как 
меш ают такие досуж ие вы 
крики в критических ситуа
циях!

На место происш ествия 
прибыли начальник райот
дела Ю. В. Бровин, секре
тарь партбюро В. Н. Винни
ков. Ю рий Викторович бы 
стро пригасил ненужные 
страсти, распределил обязан
ности работников милиции. 
И пока одна группа мили
ционеров нарочито громко 
ломилась в дверь, сам Ю . В. 
Бровин и В. Н. Винников с 
удивительной бы стротой и 
ловкостью  проникли через 
окна в квартиру, выхватили 
девочку из рук обезумев
шего родителя, открыли 
дверь. Среди тех, кто бро
сился к убийце, бы л и уча
стковый Сергей Кравцов.

— Для меня этот случай —- 
один из примеров «вы сш его 
пилотажа» в нашей мили
цейской работе, —  вспом и
нает Сергей, вновь переж и
вая те  события. —  Промедли, 
растеряйся на минуту, и все 
могло бы  закончиться новы 
ми жертвами. Н о благодаря 
больш ому хладнокровию и 
опы ту Ю рия Викторовича 
Бровина нам не приш лось 
применять оружие.

— Зачем ж е вам пистолет, 
если нельзя его применять?

— Применять можно, но 
только в ситуациях, когда 
другого выхода нет. Каждый 
такой случай потом рассле
дуется. Всегда с возмущени
ем смотрю западные филь
мы, где показьшают стражей

—  Люблю смотреть фильмы про милицию. Погони, схватки. Иитересяая про
фессия.

—  Погони —  это брак в нашей работе. Могут пострадать всповинные люди. 
Стараемся обойтись без выстрелов...

(Из разговора).

порядка. Ч уть что, они за 
пистолет хватаются, дубинки 
в ход  пускают. Не наш 
стиль работы. У  нас проще, 
будничнее и труднее. Надо 
иметь огромную выдерж ку и 
терпение...

Самому Сергею приш лось 
учиться выдержке. П о х а 
рактеру он энергичный, ж и 
вой, горячий. Силой бог не 
обидел, и рост под сажень. 
Служил в десантных вой
сках. При случае ему и 
группа хулиганов нипочем. 
Н о разве дело в грубой си 
ле? Его метод — убеждение, 
воспитание примером.

М ожет, не так скоро освоил 
бы  Сергей ювелирные тон
кости проф ессии участково
го, не имей хорош их учите
лей ещ е до армии. Среди 
них —  бывш ий участковый 
Г. В. Горбунов и директор 
ш колы  №  7 Р. К. Ларичев. 
Сергей был командиром 
школьного отряда ю ны х 
друзей милиции. П отом стал 
нештатным участковы м ин
спектором, задерживал пра
вонарушителей, учился без 
ш ума и суеты  наводить п о
рядок на танцплощ адках, 
отличать потенциального на
рушителя общ ественного по. 
рядка.

Правда, в  детстве мечтал 
стать военным, но мать, у 
которой сьш —  единственная 
поддержка и опора, не хоте,- 
ла отпускать далеко. И Сер
гей остался после армейской 
служ бы  в Томске.

Кравцову пригодился опы т 
юности в организации общ е
ственности. Он старался най
ти помощ ников среди ребят, 
но заинтересованных, увле
ченных, справедливо пола
гая, что лучш е один надеж 
ный, чем  десяток равнодуш 
ны х. отбы ваю щ их время.

Сергей сразу обратил вни
мание, что дружинники ж е
лезнодорожной станции 
Т ом ск-П  главным образом 
прогуливаются по улицам.

не мешая хулиганам нару
ш ать порядок.

— Замучил нас своей тре
бовательностью, — говорит 
секретарь парткома И. П. 
Борткевич. — И добился 
своего; мы вплотную заня
лись подбором дружинников. 
Сразу стало тише в микро
районе...

Участковый на ногах за
долго до восьми часов утра. 
Его м ож но видеть в локом о
тивном депо, где есть его 
подшефные. Рекомендовал 
на работу, значит, надо забо
титься, проверять. В райот
деле у  него хватает посетите
лей. Спрашивают, как оф ор
мить прописку, как воспи
ты вать детей, продать или 
купить дом, машину... И на 
все надо дать ответ, ибо 
иначе не бы ть крепкому ав
торитету участкового.

—  П равовую пропаганду 
должен уметь вести каждый 
работник милиции, —  счита
ет Сергей.

Сам он заканчивает заочно 
Н овосибирскую ш колу мили
ции, думает поступать на 
юридический факультет 
университета.

Сергею Анатольевичу Кра
вцову —  27 лет. Он сегодня 
один из самы х опы тны х 
участковьпс Октябрьского 
района г. Томска.

—  Самое главное, — ха
рактеризует его старший 
участковы й Н. М. Помазан, 
— есть у  Сергея свой почерк. 
Быстро ориентируется в об
становке, принимает единст
венно верное решение. А  
участок у Кравцовд не из 
легких...

Действительно, близость 
вокзала создает дополни
тельные трудности для уча
сткового. К тому ж е весь ав
густ минувшего лета, ш есть 
вечеров в неделю, возле До
ма культуры ж елезнодорож 
ников гремела музы ка на 
открытой танцплощадке. 
Сюда съезж ались веселень

кие компании. За месяц слу
чилось три грабежа. Но всех 
причастных к ним взяли, 
что называется тепленьки
ми. Кравцов со своими не
ш татными инспекторами 
Эдиком Сулеймановым, Ж е
ней Локтионовым, друж ин
никами следили за поряд
ком возле танцплощадки...

На редкость морозный но
ябрь на дворе. Зима прине
сла свои хлопоты  участково- 
му. П о-преж нему ранним ут
ром проходит Кравцов по 
улицам участка. Издалека 
видна егР. богатырская ф и 
гура в милицейской форме.

«Давненько не заходили, 
Сергей Анатольевич, —  при
ветливо раскланиваются с 
ним старушки, —  припугну
ли бы  наш его «остолопа» — 
во двор выйти боязно».

Н равцов кивает головой, 
делая пометки в блокноте. 
М ож но бы ть уверенным: 
зайдет, проведет воспита
тельную беседу, наставит 
«остолопа» на путь истины.

—  Ч то считаете важ ным в 
работе участкового, —  задаю 
последний вопрос.

—  Ж ители участка долж 
ны знать; если уж  взял кого 
участковы й на контроль, то 
либо заставит жить, как все 
люди, либо изолирует от об
щества. Тогда любой тунея
дец в затылке зачешет: ведь 
и до меня очередь , дойдет. 
Придет ко мне, а я его в  от 
дел кадров железнодорожной 
станции направлю. Попрош у 
принять под свою  ответст
венность.

—  Ну, а если что, отвечать 
ведь придется и вам?

— Конечно. П отому и 
контролирую таких каждый 
день. Стоит рисковать, что
бы  человека на ноги поста
вить. А  как ж е иначе?

Н. ОВЧАРЕНКО,
Октябрьский РОВД г. Томска,

СлужбаOi

З и м а

пожарами
опасна

Рано нынче пришла зима 
в нашу область. Среди мно 
гих сюрпризов первых по- 
настоящ ему морозньгх дней 
были и крайне неприятные— 
участились пожары. Особен
но там, где к зиме готови
лись спустя рукава.

Например, в Бакчарском 
районе, в частности, в сов 
хозе «Северный» (директор 
Н. Г. Черенев). В одну из н о
ябрьских ночей над ж ивот
новодческой фермой взмет
нулось пламя. Тревожная 
весть облетела поселок Кен
га. К ф ерме сбежался, м ож 
но сказать, весь народ по
селка. К то с  ведрами, кто с 
лопатами, кто с топорами. 
Вовремя вспомнили о  трех 
кубовой емкости и водона
порной башне, оборудован
ной, кстати, на такой случай 
для забора воды. И все по
шло в ход. Воду к месту 
пожара подвозили тракто
ром. носили ведрами. Забра- 
сьгаали огонь и снегом.

Благодаря находчивости и 
слаженности действий чле
нов добровольной пожарной 
дружины, сторож евой охра
ны и жителей Кенги уда
лось отстоять от уничтож е
ния огнем ферму, в которой 
находилось более 400 голов 
крупного рогатого скота. 
Однако из строя выведены 
бы товое помещ ение фермы, 
часть оборудования. Ущерб 
незначительный, а ведь ма
лейшее промедление могло 
привести к очень печально
му исходу.

Отчего возник этот по
ж ар? Вроде от «пустяка*. 
Неправильно бы л устроен 
ды моход отопительной печи. 
И осенью  в кирпичной клад
ке вымок глиняный раствор, 
отчего образовались щели. 
Работники Госпожнадзора 
предписывали в свое время 
директору устранить недо
делки. Но он ничего не 
предпринял. Понадеялись на 
авось...

Днем раньше загорелось 
подсобное помещ ение в ж и 
вотноводческом комплексе 
еще одного бакчарского сов
хоза — «Парбигский» (ди
ректор Д. М. М артемьянов); 
Правда, и здесь пож ар об
наружили вовремя. Опера
тивно прибыло пожарное 
подразделение. Огонь не 
пустили на комплекс, где 
находилось более 600 голов 
крупного рогатого скота. И 
все-'^аки ущ ерб составил 10 
ты сяч рублей.

К сожалению, не везде 
удается побороть беду с ма
лыми потерями. В  поселке 
М олодежном Каргасокского 
района сгорел свинарник 
орса лесопромьппленно г о
комбината, а в совхозе «Б е
лоярский» Верхиекетского 
района — клуб деревни Па
лочки. Перекалили печь....

Да, огонь ж естоко нака
зы вает тех, кто с ним не
осторожен, кто легкомыслен
но относится к правилам по
ж арной безопасности.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор отде
ла пожарной охраны 

УВД.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода ,с прояснени
ями, слабый снег, метель, 
ветер юго-западный. 9— 14, 
местами 15— 20 метров в се
кунду, температура 8—13, в 
Томске 10— 12 градусов м о
роза.

6— 7 декабря — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер северный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 23—28, при про
яснениях 35— 40, днем 17—22, 
по северным районам 27—32 
градуса мороза.

Беседы врача

Г ри пп попарен!
Сегодня нет другой инф ек

ции, которая имела бы  
столь массовое распростра
нение. как грипп. К  этому 
заболеванию восприимчивы 
все люди —  одни в большей, 
другие в меньш ей степени.

Каждые два-три года от
мечаются эпидемические 
вспыш ки, вызванные раз
личными вариантами вируса 
гриппа «А ». Известно, что 
вирус гриппа через несколь
к о  лет обновляется, и вы ра
ботанный организмом им м у
нитет для нового вида виру
са не годится.

Болезнь проявляется че
рез один-два дня, а иногда 
через несколько часов после 
заражения. Предвестнйки

гриппа выраж ены  слабо. И 
все ж е следует отметить яв
ное ухудш ение самочувст
вия, снижение аппетита, вя 
лость, головную боль, озноб. 
Через несколько часов по
выш ается температура (да
ж е до 38— 40 градусов), со 
стояние больного становится 
тяжелым. Голб&нйя боль 
бы вает очень сильной, а 
слабость нарастает до такой 
степени, что больной ло
ж ится В постель. На вторы е- 
третьи сутки у  многих по
являются насморк и мучи
тельный кашель. П одчерки
ваю, что грипп начинается 
не с насморка, как считаю т 
многие, а, как правило, с  
недомогания и подъема тем 

пературы. Тот, кто, пренебре
гая советами врачей, перено
сит грипп на ногах, чащ е 
всего и м еет. осложнения:
воспаления мозговьпс оболо
чек, придаточных пазух н о
са, бронхит, плеврит.

В борьбе с гриппом необ
ходим о соблюдать общегиги
енические мероприятия — 
на промыш ленных предпри
ятиях, в магазинах, столо
вы х, ж илы х домах, в дет
ских учреж дениях хорош о 
проветривать помещения, 
регулярно проводить влаж 
ную  уборку с применением 
дезинфицирующ их средств.

Противоэпидемиче с  к и й 
комплекс имеет три после
довательных этапа; массо

вая иммунизация населения 
в предэпидемический пери
од, экстренная профилакти
ка и раннее лечение.

Сейчас в Т ом ске заканчи
вается первый этап. Не ук 
лоняйтесь от профилактиче
ски х  прививок! Они прово
дятся вакцинами, приготов
ленными из ослабленных, 
не способны х вы звать забо
левание вирусов гриппа.
Введение в организм таких 
вирусов вызы вает иммуно
логическую  перестройку,- эЬ_ 
щ ищ аю щ ую  от развития 
«дикого» вируса.

Для экстренной проф и
лактики применяется ряд 
медикаментозны х средств. В 
частности, оксолиновая мазь 
(ее закладывают в  нос ут
ром перед вы ходом  из до
ма).

Н о что делать, если вы  не 
убереглись от  гриппа? К о

нечно, в первую очередь 
вызвать врача на дом. Т оль
ко он мож ет правильно по
ставить диагноз и назна
чить лечение, выписать, ес
ли потребуется, больничный 
лист. Так что  не всегда есть 
необходимость идти в поли
клинику, отстаивать там 
больш ие очереди...

В период распространения 
гриппа как заболевшим, так 
и здоровым надо как мож но 
больш е принимать витами
нов (овощи, ф рукты , лук, 
чеснок).

И еще один совет. Когда 
больной выздоровел, необхо
димо продезинфицировать, 
прокипятить вещи, которы 
ми он пользовался, провести 
тщ ательную уборку пом е
щения.

Л. ОДАХОВСКАЯ, 
врач - эпидемиолог об
ластной санэпидстанции.

Теле1идеиме
СРЕДА, 9 декабря 

П^РЙАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Столк
новение». 1-я серия. 10.00. 
«Клуб путешественни к о в». 
11.00. Новости.

С 11.05 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Для 

советского человека». Кино- 
программа. 15.20. Концерт Рус
ского народного орке с т р а 
нм. В. Андреева. 16.20. «Госу
дарство и мы». 16.50. «Весе
лые старты». 17.35. Концерт 
Государственного фольклорно
танцевального ансамбля «Нар- 
гис» (Афганистан). 18.00. «Уме
лые руки». .18.30, «В боль
шом и малом». Документаль
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. «Мир и моло
дежь». 19.35. «Каспия зимний

мотив». Научно-популярный 
фильм. 19.55. «Столкновение» 
2-я серия. 21.00. «Время» 
21.45. Премьера документаль 
него телефильма «Тропой Ар 
сеньева». 22.55. Играет С. Оре
хов (гитара). 23.15. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика
8.15. «Каратау: двадцатая вес 
на». Документальный теле 
фильм. 8.35, 9.35. ■ «Астроно 
мня». 10-й класс. 9.05. 13.05
«Немецкий язык*. 10.05. «Нау 
ка и жизнь». 10.35, 11.40. «Об 
щ аз биология». 8-й класс 
11.05. «Мамина школа». 12.10 
Научно-популярный фильм 
12.40. «Зоология». 7-й класс 
13.35. «Страницы истории» 
«Быть рабочим призвание» 
14.25. «В мире пушкинской 
поэзии». Передача 2-я. 15.15
Новости.

С 15.20 до 18.00 — Перерыв
18.00. Новости.

Томск
18.15. «Раймонде Паулс. 

Возвращение». Телефильм-коК- 
церт. 19.00. «День области». 
19.15. «За безопасность дви
жения». 19.40. «Альманах кн* 
нопутеш ествий».

МОСКВА
2 0 .0 0 . «Спокойной НОЧИ, ма

лыши!» '
ТОМСК

20.15. «Цена гектара». В Пе
редаче принимает участие за
ведующая отделом областного 
объединения «Сельхоэхимия» 
Э. В. Титова. 20.40, «Высшая 
проба». Д о к у м е н т а л ь н ы й  
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.45. «Опе

рация «Трест». 2-я серия.

РеДАКтор
Н. Г. NECTEPEHKO-

Театр
ТЕАТР ДРАМЫ

5 декабря. «Ретро» — 19-30. 
ТЕАТР к: КОГО ЗРИТЕЛЯ 

5 декабря. «Свидание в пред
местье» — 15-30.

Дворец зрелм1М 
и с порта

5 декабря. Эстрадная юмо- 
1сгнчесиая программа «В ГОС- 
IX У СМЕХА» -  18, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
5 декабря. «Игра в четыре 

руки» — 9 . 11 , 13. 15. 17. 19,
21.

Концертный зал фмлармовкк
7 декабря

(действителен абонемент 3 —
«М еж вузовский университет искусств») .

8 декабря
(действителен абонемент №  4)

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ  
ВЕЧЕР СКРИПИЧНЫХ КОНЦЕРТОВ

Ф. М ельдельсои —  Концерт для скрипки, фортепьяно и 
оркестра.

Т. Хренников — К онцерт 1 для скрипки с оркест
ром.

Ц; Чайковский — Концерт для скрипки с оркестром. 
Исполнитель —  Томский симфонмческмй оркестр. 
Дирижер —  заслуж енный деятель искусств М АССР, 

лауреат Государственной премии М АССР Виталкй К У 
ЦЕНКО.

Солисты  —  заслуженный артист РСФСР, лауреат м еж 
дународных конкурсов Виктор ПИКАИЗЕН, лауреат ме
ж дународных конкурсов Мирослав РУСИН, Татьяна ПИ- 
КАЙЗЕН.

Начало; 7 декабря —  в 20 часов, 8 декабря —  в 19 ча
сов. Билеты продаются.

имени М. ГОРЬКОГО
5 декабря. «Нужна солистка»

— 8-40. 10-20. 12, 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Зудов, вы 
уволены!» — 8-40, 10-20. 12.
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
22. Зал кинохроники. «Рассле- 
дуетсл уголовное дело»,. «Кра
жа», «Случайно лит», «Обрести 
себя» — 9. 10-05, 11-10, 12-15,
13- 20. 14-25, 15-30, 18-35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
S декабря. «Эудов, вы уво

лены!» _  8-40. 12, 13-40. 15-20, 
17. 18-40. 20-20. 22. «Нужна со
листка» — 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. -18-10, 20, 21-50. Мульт- 
сбориик «Куда идет слонеиои»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
5 декабря. «Потерялся слои»

— 9. 10-40, 12-20. 14, 15-40.
«Двойной обгон» — 17-20,
1940, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 декабря. «Один и беэ ору

жия» — 9, 10-30, 12. 13-30. 15. 
16-30. 18, 19-30. 21. «Инспектор- 
разиня» —' 9, 10-40, 12-20, 14. 
16. 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
5 декабря. «Короткие рука

ва» — 9-20. «Выигрыш одино
кого коммерсанта» — lil, 12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

5 декабря. «Утро без оши
бок» — 11-30, 15, «НесостОяа- 
шийся репортаж* — 17. 19. 21. 

пос. НОВЫЙ 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

5 декабря. «Танцор «диско», 
(две серии) — 18, 21.

Концертный зал 
филармонии 

5—6 декабря.
ВЕЧЕРА ОРГАННОЙ 

МУЗЫ КИ
Исполнитель —  Наталья 

СЕДУН (г. Сухуми).
В программе —  произве

дения И.-С. Ваха.
Начало —  в 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ
САДОВОДОВ.

ЛЮБИТЕЛЕЙ!
8 декабря, в 18 часов, в 

аудитории 144 Т ом ского го
сударственного университета 
(пр. Ленина, 36) состоится 
организационное заседание 
садоводов -  опытников. П ри
глашаются ж елающ ие.

Одновременно созывается 
совещ ание агрономов .  об
щ ественников.

Для участников будет про
читана лекция о  полезных 
насекомы х плодового сада. 

Справки по телефону 
2-38-30.

Областной совет 
садоводов.

ВНИМАНИЮ КИНОЛЮБИТЕЛЕЙ!
Томский областной совет проф сою тов, областной клуб- 

лаборатория кинолюбителей 8 декабря 1984 года в поме
щении Дома культуры  «Сибкабель» проводят X V  област
ной смотр-конкурс любительских кинофильмов, посвя
щенный 40-летию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Н а смотр принимаются любительские кинофильмы л ю 
бого жанра и творческих решений, отвечающ ие данному 
девизу, снятые на кинопленке 16 мм в черно-белом и 
цветном исполнении.

Время демонстрации фильма —  не более 10 минут. Ф о
нограмма — совмещ енная или раздельная (при раздель
ной фонограмме скорость 19 м /сек , долж ны бы ть указа
ния по синхронизации).

Приглашаем всех кинолюбителей принять участие в 
конкурсе!

Справки, консультации по адресу; г. Томск-3 , пл. С о
ляная, 4. ДК «Сибкабель», кл]^-ла6оратория кинолюби
телей. Тел. 5-80-31, доп. 5-52.

C / \ v >k b a : _
T P V n O V G T P O M G T B A

ПРИГЛАШАЕТ ИА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ АВТОВОКЗАЛ: билетных кассиров, 6м-

летных контролеров, дежурных по автовокзалу. Оклад —  
90 рублей, выплачиваются премиальные в размере 30 
процентов должностного оклада, имеется общежитие. 
Справки по тел. 4-87-73.

В ТОМСКУЮ  ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
кабельщмков-спайщиков, электромонтерЬв стаяцмоняого 
и линейного оборудования, трактористов, слесаря-саятех- 
ника, вянь в детский сад №  62, начальника производст
венной лаборатории. Справки по тел. 3-00-01.

В ПМК-156 (пос. ПУДгаЮ ) ТРЕСТА «ТОМСКПРОМ- 
СТРОИ»: главного бухгалтера. Выплачиваются: 30 процен. 
тов районного коэффициента, надбавка 10 проце1Чгов за 
каждый год работы —  до 50 процентов, вознаграждение за 
выслугу лет; обеспечивается квартирой и детским учреж
дением. Справки по тел. 4ч22-94.

В ТОМСКИЙ УЧАСТОК МЕХАНИЗАЦИИ Jft 6 УП 
РАВЛЕНИЯ МЕХАНИЗАЦИИ ТРЕСТА «СИВТЕХМОН- 
ТАЖ »; водителей автомобилей, машинистов гусет1чных 
кранов, слесарей по ремонту, слесаря-моториста, токари, 
слесаря-сантехника, мастера по ремонту и обслуживанию 
строймеханизмов. Оплата труда* —  повременно-премиаль
ная, выплачивается годовое вознаграждение по итогам 
работы за год и итогам работы за выслугу лет, жилпло
щадь предоставляется в порядке очередности в течение 
4— 5 лет. Справки по тел. 5-17-20,

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБТЕХМОНТАЖ »; елесарсй-иовтажяиков, электро
сварщиков, елесаря-еамтехямка, слесаря по ремонту лег
ковых автомобилей, слесаря-инструментальщика, эле
ктрика, инженера по технике бсзопаевостя, прорабов, 
мастера проиэяодственнрго обучения, бухгалтера матери
ально-расчетной группы. Доставка на работу и с работы 
— служебным транспортом. Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие, шемейным — квартиры в 
порядке очереди в течение 3 лет. Справки по тел. 1-35-78.

Обращаться по адресу: г. Томск, в городское бюро по 
трудоустройству или его филиалы: пр. Кирова, 17; ул. 
Бердская, 18; ул. Пушкина. 71.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским вагонным депо ст. Томск-Н проводят набор иа кур
сы Проводников вагонов.

П ринимаются лица не молож е 18 лет с  образованием 
не ниж е 8 классов.

Срок обучения —  2 месяца. В период учебы  выплачи
вается стипендия —  70 рублей в месяц.

Здесь ж е требую тся  на постоянную работу: осмотрщи
ки вагонов, слесари по ремонту вагонов, зольщкки про- 
изводстпевной котельной, слесарне всех специализаций, 
трактористы, экскаваторщики.

На принятых распространяются льготы работни
ков ж елезнодорож ного транспорта, выплачиваются 13-я 
зарплата, вознагршждение за выслугу лет, а такж е пре
доставляется дополнительный отпуск  (до 6 дней) за вы 
слугу лет.

Обращ аться; Т омск, пр. Кирова, 17, в бю ро по трудо
устройству, или его филиалы: уя. Пушкина, 71, ул. Берд
ская, 18 Справки по тел. 5-93, доп. 2-46.

Управление водопроводно- 
канализационного хозяйства 
просит жителей г. Томска, 
имеющих личные домовла
дения, погасить задолжен
ность за пользование водой 
до 25 декабря 1984 г .,

В случае неуплаты дома 
будут отключены  от водо
снабжения.

Октябрьский р а й к о м  
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей кате
гории «А »  (мотоциклисты), 
категории «В » (любители).

Обращ аться: г. Томск, ул. 
Н ово-Киевская, 24, телефон 
5-17-63. Проезд автобусами 

3, 6, 10 до остановки 
«Ул. Яковлева».

Госавтоинспекцяя УВД 
Томского облисполкома с 
глубоким прискорбием из
вещает о  безвременной кон
чине госавтоииспектора. 
лейтенанта милиции

ТВИЛЕИЕВА 
Павла Александровича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Гражданская панихида со 
стоится  5 декабря в И ча
сов  п о адресу: Иркутский
тракт, 53.
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